
Москва уделяет особое внима-
ние профориентации школь-
ников. Второй год подряд 
в центре «Профессии будуще-
го» реализуется программа 
Департамента образования 
и московской службы занято-
сти для учеников девятых 
классов. Анастасия Ракова 
и Сергей Кравцов во время 
своего визита дали старт но-
вому сезону этого значимого 
проекта, который пройдет 
в новом формате.
— 9-й класс — знаковый пери-
од в жизни ребенка. Впервые 
он самостоятельно или со-
вместно с родителями прини-
мает решение: продолжить 
обучение на базе 10-го класса 
и в последующем поступать 
в вуз или идти в колледж и вхо-
дить в профессию через сред-
нее профобразование, — ска-
зала Анастасия Ракова.
Заместитель мэра отметила, 
что Москва — это большой 
город с развитым рынком 
труда, где наблюдается дефи-
цит кадров. 
— Анализируя потребности 
рынка, мы видим, что 75 про-
центов вакансий требуют 
среднего специального обра-
зования. Поэтому мы активно 
развиваем колледжи Москвы 
и проводим ознакомление 
с их возможностями, — заяви-
ла Анастасия Ракова. 
Какую профессию можно по-
лучить, какая зарплата ждет 
выпускника и как выстроить 
карьерный трек — об этом 
расскажут в центре «Профес-
сии будущего». Ребят ждет по-

гружение в мир современных 
профессий в иммерсивном 
5D-кинотеатре, который дает 
ощущение реального присут-
ствия через звуки, текстуры, 

движения и визуализацию. 
А с помощью VR-тренажера 
можно примерить на себя 
профессии сварщика, токаря, 
бариста, пекаря, повара, офи-

цианта, медсестры, машини-
ста электропоезда и другие. 
— Очень важно, что в Москве 
создан профориентационный 
центр, который посредством 

современных тех-
нологий демон-
стрирует особен-
ности различных 
профессий и помо-
гает школьникам 
определиться с бу-
дущей специаль-
ностью, — отме-
тил Сергей Крав-
цов. — Мы уделяем 
большое внимание 
ранней профори-
ентации и благода-
ря этой работе вы-

полним поручение президен-
та России о подготовке милли-
она кадров к 2028 году.
Заммэра Москвы и министр 
просвещения лично проте-

стировали новый формат про-
фориентации. Оценить новые 
возможности центра смогли 
и школьники. Ученица 9-го 
класса школы № 1392 Дарина 
Костяных приехала сюда вме-
сте с классом. 
— Прошла профтестирова-
ние. Тест показал три направ-
ления: финансы, образование 
и творчество. Я обрадовалась, 
так как мечтаю стать актри-
сой. Уже выбрала себе кол-
ледж, куда пойду учиться, — 
рассказала она. — Понрави-
лась комната с VR-очками, где 
попробовала себя в роли ба-
риста. И кинотеатр — инте-
ресные спецэффекты и игра со 
звуком.
Отдельная программа в цен-
тре подготовлена для родите-
лей и учителей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера замести-
тель мэра Мо-
сквы по вопро-
сам соцразвития 
Анастасия Рако-
ва и министр 
просвещения 
РФ Сергей Крав-
цов посетили 
флагманский 
центр «Профес-
сии будущего».

Администраторы окружают 
пациентов заботой и участием
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подвел 
итоги проекта «Мой админи-
стратор» за прошедшие че-
тыре года.

Проект «Мой администратор» 
стартовал в поликлиниках 
и быстро распространился 
на центры амбулаторной он-
кологической помощи, при-
емные отделения больниц 
и флагманские центры экс-
тренной помощи. По словам 
главы города, сегодня более 
2000 администраторов рабо-
тают в 347 зданиях медицин-
ских организаций города.
— Специалисты помогают па-
циентам разобраться с  ЕМИАС, 
прикрепиться к поликлинике, 
записаться на обследования, 
поддерживать связь с род-
ственниками и решают мно-
жество других организацион-
ных и бытовых вопросов, — 

рассказал Сергей Собянин. — 
В общей сложности за четыре 
года они пришли на помощь 
пациентам более 195 миллио-
нов раз.
Участники проекта прохо-
дят серьезный отбор. Чтобы 
стать администратором, сна-
чала необходимо поработать 
в офисах «Мои документы», 
отточить навыки уверенного 
и доброжелательного обще-

ния с людьми, погрузиться 
в корпоративную культуру 
центров госуслуг. 
— Затем следует обучение 
в образовательном центре 
«Академия искреннего серви-
са». Будущие администрато-
ры изучают функционал, 
специфику работы в поликли-
никах, флагманских центрах 
и приемных отделениях, раз-
бирают варианты решения 
нестандартных ситуаций, — 
поделился Сергей Собянин.
Только пройдя все этапы обу-
чения, администраторы при-
ступают к работе в медучреж-
дениях. Мэр отметил, что со-
трудники проекта стремят-
ся уделить время каждому 
пациенту. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Фестиваль посвятят 
вопросам экологии
В субботу, 26 октября, 
на Южном речном вокзале 
пройдет экофестиваль. 
Об этом сообщил заммэра 
Москвы по вопро-
сам транспорта 
и промышленно-
сти Максим Лик-
сутов (на фото).

Творческие ма-
стер-классы, кино-
показы, интерак-
тивные лекции 
и многое другое подготовили 
для гостей фестиваля.
— Вопросы сохранения окру-
жающей среды становятся все 
актуальнее с каждым годом. 
Мы стремимся повысить ин-
терес москвичей к этой теме 
и привлечь к ней внимание 
людей всех возрастов. Про-
должаем развивать экологич-
ные решения в городском 
транспорте и проводим раз-

личные мероприятия в под-
держку экоповестки, — отме-
тил Максим Ликсутов.
Посетители смогут изгото-

вить на специаль-
ном оборудовании 
сувенир в виде 
значка или брело-
ка из пластиковых 
крышек, увидеть 
процесс их перера-
ботки и узнать 
о проекте «Добрые 
крышечки».

Кроме того, гостям предложат 
сделать своими руками под-
ставки под кружки и украше-
ния, узнать про осознанное 
потребление и полезные эко-
привычки. А еще в течение 
дня на Южном речном вокза-
ле можно будет сдать батарей-
ки и чистые крышечки на пе-
реработку.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Просветительский марафон «Знание. Первые» стартует в России 4 ноября. Более 
80 экспертов расскажут о достижениях России в науке, промышленности, экономике, 
культуре, раскроют тему возможностей, которые сегодня открыты для молодежи.
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Осознанный путь к успеху
Городской центр занятости дает девятиклассникам возможность 
определиться с профессией и колледжем для поступления

РАЗ ПАССАЖИРЫ МОСКОВСКИХ ЦЕН
ТРАЛЬНЫХ ДИАМЕТРОВ ВЫБРАЛИ БАН
КОВСКУЮ КАРТУ В КАЧЕСТВЕ СПОСОБА 
ОПЛАТЫ ПРОЕЗДАВ ПЕРИОД С ЯНВАРЯ 
ПО СЕНТЯБРЬ 2024 ГОДА ВКЛЮЧИТЕЛЬНО.

ЦИФРА ДНЯ

15 500 000

Школьники могут 
попробовать себя 
в роли сварщика, 
токаря, пекаря, 
медсестры

23 октября. Справа налево: заместитель мэра Москвы по вопросам соцразвития Анастасия Ракова, министр просвещения РФ Сергей Кравцов и первый заместитель главы 
Департамента труда и соцзащиты населения Москвы Александра Александрова посетили 5D-кинотеатр, который погружает в мир современных профессий

Помочь природе 
может каждый

«Экоточки Москвы» — новый экологи-
ческий проект по переработке вторсы-
рья, которое образуется в огромном 
объеме. Мы начали с одежды и тексти-
ля, потому что, как оказалось, это не 
самый очевидный вид полезных отхо-
дов. Тем не менее средние цифры по 
Москве говорят о том, что на одного 
человека приходится от 10 до 20 кило-
граммов одежды и домашнего тексти-
ля. Это важнейший ресурс для вторич-

ного использования. Например, из натуральных материа-
лов — того же хлопка, льна — можно сделать новые тка-
ни, из которых в дальнейшем опять производят одежду, 
сумки или какие-то предметы быта. Такая вот экономика 
замкнутого цикла. Кроме того, сейчас много синтетики. 
Ее перерабатывают химическим способом и получают 
новое сырье, которое можно исполь-
зовать в разных индустриях.
К нашему проекту уже присоедини-
лись три крупных партнера — прове-
ренные организации, которые зани-
маются сбором, сортировкой и транс-
портировкой одежды, в частности, 
в город Иваново, где находится мощ-
нейший центр переработки и созда-
ния новых тканей. Также некоторые 
фонды отбирают вещи в хорошем со-
стоянии, чтобы использовать их в це-
лях благотворительности.
Сейчас на карте города можно найти 
больше 200 экоточек. Все они обозначе-
ны специальной наклейкой с QR-кодом. 
Если отсканировать его с помощью ка-
меры смартфона, то попадете на сайт recycle.mos.ru, где со-
брана вся информация о проекте.
В дальнейшем мы будем расширять сеть экоточек. И у нас 
уже есть заявки от нескольких организаций, которые так-
же занимаются одеждой. При этом мы планируем органи-
зовать сбор и других отходов, которые, с одной стороны, 
могут нанести существенный вред окружающей среде, 
а с другой — являются полезным и важным сырьем, кото-
рое можно использовать снова. Среди них, например, 
градусники, таблетки, батарейки и шины.
По планам, в месяц у нас будет открываться от 20 до 
30 экоточек. Соответственно, в следующем году на карте 
проекта появятся еще примерно 300–400 адресов. Мы хо-
тим, чтобы это были места, которые удобны в первую оче-
редь жителям столицы.

В Москве появилась сеть экоточек. Это специаль-
ные контейнеры для сбора ненужных вещей. Вы-
брать ближайшую поможет интерактивная карта, 
доступная на сайте recycle.mos.ru.

первый 
микрофон

ЮЛИЯ 
УРОЖАЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРИРОДОПОЛЬЗО
ВАНИЯ И ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ 
СРЕДЫ МОСКВЫ

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

В прошлом учебном го-
ду в программе проф-
ориентации приняли 
участие свыше 60 ты-
сяч девятиклассников.
Ребята посетили с экс-
курсиями более 
150 действующих 
предприятий города. 
По итогам приемной 
кампании этого года 
76 процентов вы-
пускников 9-х классов, 
поступивших на бюджет 
в колледжи города 
Москвы, участвова-
ли в комплексной про-
грамме профориен-
тации.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Сегодня в центре «Про-
фессии будущего» прой-
дет фестиваль карьеры 
«Рабочий класс». Го-
стейждут встречи с рабо-
тодателями из сферы 
промышленности и вы-
сокооплачиваемые ва-
кансии отрасли — мон-
тажников радиоэлек-
тронной аппаратуры 
и приборов, слесарей, 
фрезеровщиков, опера-
торов станков с число-
вым программным 
управлением, инженеров 
и другие. Средний уро-
вень зарплат на данных 
позициях доходит 
до 250 тысяч рублей.

кстати

Ежедневный деловой выпуск

персона

Председатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников: Продолжим вести 
работу над социально значимыми 
законопроектами  ➔ СТР. 3

служба новостей представляет

Дайте, что ли, надфиль в руки. 
Корреспондент «ВМ» проверила, 
каково это — быть ювелиром. 
Что из этого получилось  ➔ СТР. 6

литкафе

Узнали, как писатель Илья Кочергин 
учился понимать лошадь и почему 
театры не часто ставят спектакли 
по современной прозе  ➔ СТР. 7
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Разработчики видеоигр 
осваивают новые рынки сбыта

Самозанятым расскажут 
о системе госзакупок и налогах

Московские разработчики 
представили свои видеоигры 
на выставке в Индонезии. 
Подробности вчера сообщи-
ла заместитель мэра столицы 
Наталья Сергуни-
на (на фото). 

П р е д с т а в и т е л и 
столичной инду-
стрии видеоигр 
впервые приняли 
участие в отрасле-
вой выставке Indo-
nesia Game Develo-
per Exchange. В делегацию 
вошли и крупные игроки рын-
ка, и небольшие команды раз-
работчиков. 
— Среди представленных про-
дуктов были как мобильные, 
так и компьютерные игры 
разных жанров, например по 
мотивам русских сказок. Мо-
сковский стенд стал одним из 
самых популярных событий 
у гостей. В рамках деловой 
программы компании прове-
ли больше 130 встреч с потен-
циальными партнерами из 
Индонезии, Китая, Бразилии 
и других дружественных 

стран, — рассказала Наталья 
Сергунина.
В частности, индонезийских 
коллег заинтересовали соз-
данный столичной компани-

ей симулятор авто-
мобильных гонок 
и специальное ав-
токресло для игр, 
а также приклю-
ченческий проект 
о событиях в вол-
шебном мире.
На выставке Мо-
сква также прове-

ла презентацию первого 
в России кластера видеоигр 
и анимации, который откро-
ется в инновационном цен-
тре «Сколково» в 2025 году. 
На площади около 40 тысяч 
квадратных метров разме-
стят современное оборудова-
ние и все необходимое для 
работы профессионалов ин-
дустрии. В здании обустроят 
необходимую для производ-
ства реалистичной графики 
студию захвата движения 
и многое другое.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» приглашает на тре-
нинги и вебинары. 

В Центре услуг для бизнеса 
Восточного округа столицы 
проходит тренинг «Самозаня-
тость: инструкция по приме-
нению». Слушатели узнают 
о плюсах и особенностях при-
менения налогового режима 
«Налог на профессиональный 
доход» и алгоритме перехода 
на этот спецрежим. Эксперт 
ГБУ «Малый бизнес Москвы», 
бизнес-консультант Алексей 
Некрасов расскажет о частых 
жизненных ситуациях, с кото-
рыми сталкиваются самозаня-
тые. Кроме того, слушатели 
получат информацию о мерах 
поддержки самозанятых и уча-
стии в системе госзакупок. 
В этот же день состоится ин-
тенсив «Маркетплейсы: путь 
к успеху». На вебинаре специ-
алисты объяснят, как успешно 
работать с маркетплейсами 
и получать прибыль. В фокусе 

внимания — требования 
и правила, которые выдвига-
ют интернет-площадки. Уз-
нать можно и об эффектив-
ных стратегиях продаж и мар-
кетинга. В том числе на осно-
ве опыта других бизнесменов.
В проекте могут принять уча-
стие лица, планирующие на-
чать предпринимательскую 
деятельность в Москве, а так-
же действующие юридиче-
ские лица и индивидуальные 
предприниматели.
Еще две лекции пройдут 
25 и 30 октября. Очную встре-
чу с участниками вебинаров 
назначили на 4 декабря. 
«Малый бизнес Москвы» так-
же проводит для предприни-
мателей бесплатные форумы, 
семинары, конференции, ко-
торые помогают повысить 
профессиональные компетен-
ции и найти единомышленни-
ков. Узнать о мерах поддерж-
ки можно на сайте МБМ.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В этом году редакция ТАСС 
отмечает свое 120-летие. Вче-
ра Сергей Собянин поздра-
вил коллектив агентства 
с юбилеем. 
— Желаю, чтобы у вас по-
прежнему присутствовали 
лучшие традиции Телеграф-
ного агентства Советского Со-
юза, чтобы вы были лидерами 
информационной повестки, 
чтобы вся страна продолжала 
читать вас и ждать ваших но-
востей, чтобы любила ваше 
агентство, чтобы здесь рабо-
тали такие замечательные 
профессиональные люди, как 
сегодняшний коллектив, — 
сказал мэр Москвы.
Глава города отметил вклад 
ТАСС в информирование мо-
сквичей о событиях, происхо-
дящих в столице.
— Огромное количество со-
бытий. От того, как они пода-
ются, своевременно и объек-
тивно, зависит мироощуще-
ние граждан, которые здесь 
проживают, которые пользу-
ются городскими услугами, 
которые заглядывают в буду-
щее и иногда с волнением ду-
мают: «А что дальше будет, 
а что будет с нами?» И роль 
журналистики, ваша, конеч-
но, здесь неоценима. Пока-

зать, рассказать, спрогнози-
ровать, объективно донести 
информацию очень важно, — 
сказал Сергей Собянин.
В ходе визита в редакцию 
ТАСС мэру показали работу 
одного из подразделений 
агентства — главный выпуск.

Поделись своим теплом
Уникальному проекту «Сере-
бряное наставничество» ис-
полнилось полтора года. Его 
итоги в своем телеграм-кана-
ле подвел Сергей Собянин.
— Благодаря проекту прохо-
дят душевные встречи детей-
сирот и их наставников — 
участников «Московского 
долголетия», — рассказал 

он. — Для ребят такое обще-
ние очень ценно. 
Вместе участники проекта 
и дети-сироты посещают экс-
курсии, фестивали и выстав-
ки, занимаются творчеством, 
кулинарией. Наставники про-
водят мастер-классы, обучают 
ребят спортивным и настоль-
ным играм, организуют кино-
просмотры.
— Так, старшее поколение де-
лится мудростью, своими се-
мейными обычаями, теплом 
и любовью с теми, кто в этом 
нуждается, — отметил мэр 
Москвы.
К проекту с его начала присо-
единились больше половины 
детей, живущих в центрах со-

действия семейному воспи-
танию. Состоялось свыше 
500 различных мероприятий.

Промзона преобразится
Вчера Сергей Собянин утвер-
дил проект реорганизации 
части промзоны «Соколиная 
Гора». Мэр сообщил, что на 
месте устаревших объектов 
появится современный квар-
тал по программе комплекс-
ного развития территорий.
— Изменения коснутся терри-
тории площадью 23,99 гекта-
ра — вдоль улицы Буракова 
между шоссе Энтузиастов, 
проспектом Буденного и же-
лезнодорожными путями 
МЦД-3, — сообщил он.

Помимо жилья по программе 
реновации на этой террито-
рии будут построены школа 
и детсад, культурно-досуговый 
и торговый центры, другая не-
обходимая инфраструктура.
— Приведем в порядок приле-
гающую улично-дорожную 
сеть, благоустроим и озеле-
ним территорию, — добавил 
глава города.
Редевелопмент части промзо-
ны «Соколиная Гора» позво-
лит создать комфортные усло-
вия для проживания почти 
3,4 тысячи человек. Так-
же здесь появится свыше 
3000 новых рабочих мест.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Людям нужна 
объективная информация
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин встретил-
ся с коллекти-
вом редакции 
ТАСС, а в соцсе-
тях рассказал 
о проекте «Сере-
бряное настав-
ничество» и ре-
организации 
территории 
промзоны «Со-
колиная Гора». 

день мэра

23 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и генеральный директор ТАСС Андрей Кондрашов в одном из подразделений информационного агентства ТАСС. В этом 
году агентство отмечает юбилей — 120-летие. Глава города отметил важность работы ТАСС в информировании москвичей о событиях, происходящих в столице

Развитие района ведется 
по современным стандартам
В районе Гольяново завер-
шилось обустройство спор-
тивного бульвара, который 
расположен на четной сторо-
не Красноярской улицы. Вче-
ра префект Восточного окру-
га (ВАО) Николай Алешин 
рассказал, как преобрази-
лось это пространство.

Спортивный бульвар обустро-
или по просьбе местных жите-
лей. Им хотелось получить не-
далеко от дома открытое про-
странство, где можно было бы 
заняться спортом. 
— У нас очень хороший и уют-
ный район, но для спортсме-
нов мест было мало, поэтому 
на немногочисленных спор-
тивных площадках всегда был 
аншлаг, — рассказал москвич 
Юрий Степанов.
При подготовке проекта обу-
стройства спортивного буль-
вара специалисты уделили 

особое внимание именно тре-
нажерному комплексу. Так, 
там установили спортивную 
станцию «Русский ниндзя». 
— На большом комплексе 
с кольцами, рукоходами и ра-
мой для скалолазания спорт-
смены смогут развивать коор-
динацию и ловкость, — рас-
сказал префект ВАО Николай 
Алешин. 
Появилось и пространство 
для любителей экстремаль-
ных видов спорта. На бульва-
ре оборудовали большой 
скейт-парк и памп-трек. Поду-
мали специалисты и о зимнем 
отдыхе — в холодное время 
года здесь будет работать со-
временный каток с искус-
ственным льдом и теплыми 
раздевалками.
А вдоль всей территории про-
ложили велодорожку.
— Еще очень радует, что у нас 
обратили внимание на проб-

лему с собачьими площадка-
ми. Рядом со спорткластером 
появилась удобная современ-
ная площадка для выгула, — 
рассказал местный житель 
Игорь Степанов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

17 октября. Москвич Игорь Степанов выгуливает своего питомца на новой собачьей площадке, 
расположенной на Красноярской улице рядом со спортивным бульваром

Районный центр госуслуг 
получил комфортное здание

Центр государственных ус-
луг района Лианозово от-
крылся по новому адресу. 
В обновленном после капи-
тального ремонта здании по-
бывала «ВМ». 

Теперь получать госуслуги 
жители района Лианозово мо-
гут по адресу: улица Абрам-
цевская, 9а. Раньше это двух-
этажное здание пустовало. 
В нем провели капитальный 
ремонт и создали комфорт-
ные условия для посетителей 
офиса «Мои документы». 
— До переезда сюда мы рабо-
тали на втором этаже жилого 
дома. Там, конечно, условия 
были совсем другие: узкие ко-
ридоры, небольшие комнаты, 
старые коммуникации, — рас-
сказала руководитель центра 
Елена Полникова. — Теперь 
у нас, можно сказать, целый 

дворец госуслуг с широкими 
коридорами, просторными 
зонами ожидания, удобной 
мебелью, увеличенным в два 
раза ресепшеном.
В офисе есть два лифта — 
обычный пассажирский 
и подъемник для маломо-
бильных посетителей. 
— Увеличилось число окон 
приема — теперь их 58, а было 
41, — добавила Елена Пол-
никова. 
Центр оборудован всем необ-
ходимым по московскому 
стандарту госуслуг. Здесь есть 
и зона компьютеров, куда жи-
тели могут прийти и офор-
мить услуги в электронном 
виде.
— Это очень востребованная 
зона. Многие не знают, как 
правильно заполнить форму, 
старшему поколению бывает 
сложно разобраться с техни-

кой — мы всем помогаем, — 
поделилась администратор-
помощник по искреннему 
сервису Ирина Каштанова.
Есть здесь также комната ма-
тери и ребенка, игровая и зо-
на обмена книгами — можно 
принести свою или взять по-
нравившуюся. 
По количеству посетителей 
в день открытия стало очевид-
но: это приятное событие для 
жителей.
— Разница — просто небо 
и земля! — поделилась впе-
чатлениями москвичка Гали-
на Ульянова, которая пришла 
оформить заявление на вы-
плату по случаю юбилея су-
пружеской жизни. — Удобная 
навигация, светло, уютно! 
График работы прежний: 
с 8:00 до 20:00 без выходных. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

22 октября. Ведущий специалист Рината Махоткина в новом центре «Мои документы» района 
Лианозово. Он оборудован по московскому стандарту госуслуг. Фото: Екатерина Хорошилова

Искусственный интеллект 
поможет подтянуть математику

Молодежный проект посвящен 
развитию полезных навыков

В проекте «Московская элек-
тронная школа» (МЭШ) запу-
стили сервис на базе искус-
ственного интеллекта (ИИ) 
для изучения математики. 
Об этом вчера сообщили 
в Комплексе социального 
развития столицы. 

Более 173 тысяч учеников 
5–9-х классов уже использова-
ли сервис «Цифровой учи-
тель» в «Московской элек-
тронной школе». 
— Москва стремится сделать 
образование более индиви-
дуальным, учитывая потреб-
ности каждого ребенка, — 
рассказали в Комплексе соц-
развития. — Сервис помогает 
создавать персонализиро-
ванные учебные программы 
для школьников, позволяя 
изучать темы как самостоя-

тельно, так и совместно с пе-
дагогом.
Работает система следующим 
образом: искусственный ин-
теллект анализирует ошибки 
ученика и предлагает допол-
нительные материалы для 
улучшения навыков. 
— В данный момент уже мож-
но оценить возможности 
 ИИ-сервиса в области матема-
тики, в будущем мы планиру-
ем расширить количество 
дисциплин. Судя по спросу 
среди ребят, мы видим, что за-
пуск такого помощника ока-
зался востребованным, — от-
метили в ведомстве. 
Сервис доступен в веб-вер-
сии электронного дневника 
и в мобильном приложении 
«Дневник МЭШ».
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Проект «Молодежь Москвы» 
открывает новую программу 
«Мегаполис твоих идей». 
Вчера об этом рассказала 
председатель столичного 
Комитета общественных свя-
зей и молодежной политики 
Екатерина Драгунова. 

Программа включает образо-
вательные и развлекательные 
мероприятия, которые помо-
гут участникам развить креа-
тивность и сформировать по-
лезные навыки. 
— В рамках опроса «Мос-
ква — молодежная столица 
России» мы смогли узнать 
еще больше о том, какие ме-
роприятия интересны нашей 
молодежи. Исходя из полу-
ченных данных была сформи-
рована новая программа, ко-
торая удовлетворяет основ-

ные интересы ребят. Теперь 
они смогут найти еще больше 
возможностей и развиться 
в тех направлениях, которые 
сами выбрали, — сказала Ека-
терина Драгунова. 
Для участников программы 
проведут мастер-классы, лек-
ции, чемпионат по настоль-
ным играм и другие меропри-
ятия. К примеру, направление 
«Код будущего» будет посвя-
щено саморазвитию. Гостей 
ждут лекции экспертов по те-
мам финансов и ресурсов, ге-
нерации идей, работе с искус-
ственным интеллектом. 
Зарегистрироваться на меро-
приятия программы можно 
на официальном сайте про-
екта «Молодежь Москвы» 
mosmolodezh.ru.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru
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Московские предприни-
матели регулярно собира-
ют гуманитарную помощь 
для бойцов СВО и жите-
лей новых регионов Рос-
сии. Сергей Собянин отме-
тил, что участники фести-
валей на сегодняшний 
день передали больше 
30 тонн продуктов. Среди 
них варенье, мед, чай, 
пряники, продуктовые 
наборы. То, что сложно 
транспортировать, от-
правляют в госпитали.

Район Гольяново распо-
ложен в Восточном адми-
нистративном округе. Его 
население составляет поч-
ти 165 тысяч человек. Об-
щая площадь района — 
1499 га, жилой фонд — 
3072 тыс. м². На его терри-
тории есть несколько 
крупных зон отдыха — 
 Гольяновский парк и Го-
льяновские пруды.

справка
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Алексей Валерьевич, благодарим вас за визит. 
Что связывает вас с нашей газетой? 
Нас с «Вечерней Москвой» связывает многолет-
нее плодотворное сотрудничество. Еще с тех 
пор, когда я не был депутатом Московской го-
родской думы. «Вечерняя Москва» — это при-
мер замечательного печатного и электронного 
средства массовой информации, которое не-
давно отметило свой вековой юбилей. 
Хочу выразить коллективу вашей газеты огром-
ную благодарность за освещение жизни мо-
сквичей и отдельное спасибо за освещение ра-
боты Мосгордумы. Как сказал один из ваших 
коллег, предыдущий созыв был «зажигатель-
ный». И то, как «Вечерка» всесторонне расска-
зывала о деятельности столичного парламен-
та — где-то с юмором, где-то очень скрупулез-
но — заслуживает большого уважения. 
Чем вам больше всего запомнился прошлый со-
зыв Мосгордумы? 
Для меня было важно, чтобы Мосгордума оста-
валась законодательным органом власти Мо-
сквы, а не площадкой для популистских заявле-
ний. В самом начале предыдущего созыва мы 
пытались работать «максимально френдли», 
помогать нашим новым коллегам. Однако вре-
мя показало, что существовала определенная 
команда с четкими политическими задачами 
не только в рамках московской, но и в рамках 
федеральной повестки. Зачастую сиюсекунд-
ная слава на трибуне Мосгордумы одного из 
этой «команды» мешала деятельности законо-
дательного органа, который работает на благо 
миллионов москвичей. К сожалению, избежать 
тех «зажигательных» моментов» в седьмом со-
зыве было невозможно. У конкретных людей 
была цель, которую они пытались достичь. Хо-
рошо, что большинство депутатов оказались на 
стороне добра. Важно, что для нового созыва 
нам точно удалось сохранить конструктивные 
парламентские традиции. 
При всем этом депутаты седьмого созыва раз-
работали и приняли немало важных законопро-
ектов. 
Действительно, в ходе работы седьмого созыва 
Мосгордумой было принято много важных за-
конопроектов. Безусловно, ключевым из них 
является городской бюджет. И, несмотря на все 
сложности, нам удалось сохранить три его глав-
ные составляющие: он остался программным, 
социальным и инвестиционным. Помимо это-
го, в седьмом созыве мы ввели категорию «дети 
войны», за которыми закреплено право на по-

лучение ежемесячных выплат и льгот. Также 
одобрили городские законы о дополнительных 
мерах соцподдержки потомков чернобыльцев 
и молодых москвичей, испытывающих трудно-
сти в поисках работы. 
Хорошим примером конструктивной работы 
парламентского большинства с оппозицион-
ными депутатскими объединениями стало вве-
дение дополнительной льготы при оплате взно-
сов на капремонт для москвичей старшего по-
коления, а также распространение льготы по 
оплате проезда на еще большее количество се-
мей с детьми. 
Отдельное внимание мы уделили поддержке 
участников специальной военной операции 
и членов их семей. В 2023 году единогласно бы-
ли приняты два закона. Один дал возможность 
участникам СВО получить статус «ветеран бое-
вых действий» или «инвалид боевых действий». 
Второй закон дополнил участниками СВО 
и членами их семей круг лиц, получающих бес-
платную юридическую помощь. 
Каковы планы работы восьмого созыва? 
В конце года мы работаем над проектом бюдже-
та. Октябрь и ноябрь будут посвящены этому 
важному документу. 
Традиционно он сохранит свою социальную 
направленность — в 2025 году социальные рас-
ходы составят более половины бюджета Мо-
сквы. Отмечу, что 90 процентов расходов бюд-
жета Москвы на 2025 год пойдут на реализацию 
госпрограмм. Продолжится всесторонняя под-
держка участников СВО и членов их семей. Так-
же с 1 января 2025 года на 5,5 процента проин-
дексируют размеры пособий и выплат горожа-
нам старшего поколения, семьям с детьми 
и людям с инвалидностью. Приоритетными 
направлениями бюджетной политики остается 
развитие экономики и промышленности, по-
вышение качества соцуслуг, продолжение реа-
лизации планов развития города.
Можно ли уже говорить о конкретных направле-
ниях законотворческой деятельности нового со-
зыва Мосгордумы? 
Мы продолжаем работать над темой регулиро-
вания использования средств индивидуальной 
мобильности. Напомню, что на Совете законо-
дателей РФ мы договорились, что поддержим 
«сенаторский» законопроект по теме СИМ. 
Сейчас документ находится на рассмотрении 

Председатель Московской городской думы Алексей Шапошников: Продолжим вести работу 
над социально значимыми законопроектами

Повестку диктует сама жизнь

АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
Специальный 
корреспондент

Депутаты 
используют
все возможные 
каналы 
коммуникации 
с жителями

Выборы 45 депутатов Мосгордумы прохо-
дили с 6 по 8 сентября 2024 года. В столич-
ный парламент восьмого созыва вошли 
38 представителей партии «Единая Рос-
сия», два самовыдвиженца, три представи-
теля КПРФ, один представитель партии 
«Новые люди» и один представитель пар-
тии «Справедливая Россия — Патриоты — 
За правду». 17 сентября депутаты Москов-
ской городской думы принесли присягу, 
поклявшись честно и добросовестно испол-
нять свои обязанности.

справка

Председатель Московской городской думы Алексей Шапошников в редакции газеты «Вечерняя Москва»

в Государственной думе и при принятии по-
правок к нему во втором чтении, уверен, будут 
учтены предложения Московской городской 
думы. 
Остается актуальным вопросом борьба с вейпа-
ми. Этой темой мы занимаемся более семи лет. 
Все идет к тому, что будет достаточно серьезное 
ужесточение, что очень правильно с учетом па-
губного влияния «парения» на здоровье. 
Большой блок связан с социальным обеспече-
нием членов семей участников специальной 
военной операции. У депутатов есть не только 
законотворческие задачи, но и задачи, связан-
ные с реализацией принятых законов. Поэтому 
мы проводим мониторинг правоприменитель-
ной практики с точки зрения исполнения обя-
зательств перед социально незащищенными 
категориями граждан, перед членами семей 
участников СВО, перед детьми войны и други-
ми категориями. 
Программа «Памяти Московского народного 
ополчения» реализуется 10 лет. Чего удалось до-
стичь? 
Действительно, скоро исполнится десять лет 
с начала реализации патриотической програм-
мы «Памяти Московского народного ополче-
ния», которую инициировали депутаты Мо-
сковской городской думы при поддержке мэра 
Москвы Сергея Семеновича Собянина, прави-
тельства Москвы, потомков ополченцев и вете-
ранской общественности. 
Мы закончили установку памятников всем ди-
визиям Московского народного ополчения. 

Также у нас появилась станция метро «Народ-
ное ополчение». Вышел в свет четырехсерий-
ный фильм «По зову сердца», посвященный под-
вигу московских ополченцев. Благодаря взаи-
модействию со студией «Военфильм» и режис-
сером Игорем Угольниковым вышел фильм 
о фильме, а также в День Московского народно-
го ополчения 11 октября (памятная дата, кото-
рая установлена городским законом) в Музее 
Победы состоялась премьера двухчасового 
полнометражного фильма «По зову сердца». 
Большая работа проводится с архивами диви-
зий. Есть специальная группа, которая находит 
эти документы и работает над ними. 

Большой раздел программы связан с работой со 
школьниками. Мы организуем для них выезд-
ные экскурсии на места боев дивизий народно-
го ополчения в Смоленскую область и по ме-
стам их формирования в Москве. У нас есть 
большое направление по созданию школьных 
музеев, а также формированию единого стан-
дарта школьного музея. 
Кроме того, в свет вышли уже два выпуска гра-
фических новелл на тему Московского народ-
ного ополчения. Мы всегда открыты для пред-
ложений, которые можно было бы внедрить 
в программу. 
Еще один проект, непосредственным инициато-
ром которого были вы, — «Юный полярник». 
Как он развивается? 
Недавно мы передали флаг первого сезона про-
екта «Юный полярник» в музей образователь-
ного комплекса «Свиблово» — одного из пер-
вых участников проекта. Напомню, что первый 
сезон мы организовали на базе трех образова-
тельных комплексов СВАО, для участия зареги-
стрировались 256 школьников. 
Проект вызвал большой общественный инте-
рес, и в третьем сезоне участвовали уже порядка 
3000 школьников. Мы никого не заставляем 
в нем участвовать, даже сильно не рекламиру-
ем, но путешествие на Северный полюс на атом-
ном ледоколе — это очень сильный стимул. 
Сейчас стартовал четвертый сезон. Благодаря 
Росатому разыгрывается три главных приза — 
поездки на ледоколе на Северный полюс. Но это 
не единственный приз. Так, по итогам третьего 

сезона 250 московских школьников посетили 
различные северные города: Мурманск, Архан-
гельск, Петрозаводск, Кировск и другие. 
К нам поступила просьба от родителей, кото-
рые очень хотят сопровождать детей в этих по-
ездках. Поэтому с четвертого сезона появится 
отдельный конкурс для взрослых. 
Кроме того, есть постоянные участники про-
екта, которые побеждают, занимают призо-
вые места, но так и не могут получить главный 
приз. По их просьбам в рамках проекта будут 
организованы походы — серьезные, настоя-
щие, требующие хорошей физической формы. 
Первый поход по Мурманской области состо-
ится уже летом 2025 года. Проект стал обще-
городским, настоящим школьным «поляр-
ным» движением! 
Москвичи видят, как за последние годы преобра-
зилась территория вдоль Яузы. Теперь вслед 
за ней приведут в порядок и другие реки? В чем 
суть проекта «Чистые реки СВАО»? 
Все началось с парка «Яуза». Это наша гордость, 
визитная карточка, «жемчужина» уже не толь-
ко Северо-Восточного округа, но и всей Мо-
сквы. Это самый длинный парк Европы в черте 
города, но у меня есть подозрение, что это са-
мый протяженный городской парк в мире! 
Нам осталось привести в порядок две террито-
рии, работы запланированы на 2025–2026 го-
ды. Тогда можно будет сказать, что парк полно-
стью готов. 
Проект «Чистые реки СВАО» возник из идеи 
привести в порядок реки, которые впадают 
в Яузу: Чермянку, Ичку, Самотеку и другие. Ког-
да территорию вдоль реки приводят в порядок, 
становится видно, насколько зачастую захлам-
лено само русло рек. Так возникла идея почи-
стить эти водоемы и их берега, где необходимо 
сделать габионы, привести в порядок инженер-
ные сооружения. 
Наша главная задача — расчистить русло Яузы 
и организовать по ней маршрут для сплавов на 
сапах и байдарках от МКАД до района Свибло-
во. Это порядка семи километров. 
Мы уже провели два экспериментальных спла-
ва, в которых, кстати, участвовал и корреспон-
дент «Вечерки». Уже наметили, в каких местах 
нужно организовать инфраструктуру для по-
садки на плавсредства. Это будет замечатель-
ное развлечение, которого нет еще нигде в Мо-
скве. 
Какие вопросы вы чаще всего слышите от изби-
рателей? Насколько активно москвичи участвуют 
в жизни города? 
Москвичам доступна электронная экосистема 
для участия в жизни города, которой нет ни 
в одном другом мегаполисе мира. Начиная от 
проекта «Активный гражданин», заканчивая 
одной из последних созданных платформ — 
«Электронный дом». Эта экосистема позволяет 
не просто участвовать в жизни города, а, по су-
ти, управлять им. 
Портал «Наш город» — это огромная «жалобная 
книга». Я всегда, когда общаюсь с избирателя-
ми, говорю, что рад их обращениям, однако ны-
нешние технологии позволяют достаточно бы-
стро достучаться до ответственных органов, 
получить ответ и увидеть результат. 
Но при всем при этом остальные средства ком-
муникации с избирателями тоже работают. Это 
и встречи во дворах, и работа в социальных се-
тях, и прием обращений по электронной почте, 
звонков в приемной, личные визиты в прием-
ные в избирательных округах, тематические 
партийные приемы. Мы пользуемся всеми воз-
можными каналами коммуникаций. 
В основном горожан волнуют вопросы район-
ного уровня. Как будет развиваться Яуза? Ка-
кие кружки и секции будут работать в «Поляр-
ном»? Почему зимой снег вывозили на два дня 
дольше, чем в прошлом году? Это нормальные 
вопросы, которые интересуют любого обывате-
ля, в том числе и меня. 
Каковы основные жизненные принципы Алексея 
Шапошникова? 
Быть искренним, честным и всегда исполнять 
свои обещания. Мне кажется, этих основных 
жизненных принципов достаточно. 

Председатель Московской городской думы Алексей Шапошников посетил редакцию «Вечерней Москвы». Спикер столичного парламента дал первое интервью 
в должности депутата Мосгордумы восьмого созыва. Он рассказал о планах и направлениях предстоящей законотворческой работы, реализации городских 

программ, проектов и инициатив, многие из которых исходят от жителей столицы. 

Алексей Шапошников окончил юридиче-
ский факультет Московской государствен-
ной юридической академии, Российскую 
академию государственной службы 
при президенте Российской Федерации 
по специальности «Политология», рабо-
тал в должности консультанта в аппарате 
Госдумы Федерального собрания РФ. 
С 2010 по 2012 год работал в составе Об-
щественного консультативного совета по-
литических партий при Мосгордуме. 
В 2012 году Алексей Шапошников избран 
главой муниципального округа Ростоки-
но. Депутат, председатель Мосгордумы 
шестого, седьмого и восьмого созывов. 
Алексей Шапошников — кандидат юри-
дических наук, заслуженный юрист Рос-
сийской Федерации, преподает полито-
логию в Российской академии народного 
хозяйства и государственной службы при 
президенте РФ. Имеет различные госу-
дарственные награды. 
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Операторы дронов (БПЛА), 
входящие в состав группиров-
ки войск «Восток», использу-
ют не только взрывчатку, но 
и листовки, призывающие 
украинских националистов 
сдаться на позициях ВСУ. 
— Текст примерно такого со-
держания: «В случае, если вы 
хотите сохранить себе жизнь, 
просим вас сложить оружие, 
снять бронежилет, взять по 
возможности какую-нибудь 
белую ткань и двигаться в сто-
рону позиции РФ», — объяс-
няет оператор БПЛА с позыв-
ным «Цезарь».
Наши военнослужащие меж-
ду собой называют это меро-
приятие «залистовывание». 
Его цель — дать шанс выжить 
тем солдатам ВСУ, которые 
оказались в окопах не по своей 
воле и хотят сдаться. Кроме то-
го, это мощный психологиче-
ский инструмент, который 
оказывает влияние на против-
ника. Если листовки попада-
ют в траншеи боевиков, они 
понимают, что скоро их участь 
будет незавидной.
— Нам дают команду на раз-
брасывание листовок. Это 
в основном происходит перед 
наступлением, чтобы часть 
могла одуматься и сдаться 
в плен. После «залистовыва-
ния» у них есть время поду-
мать, но его не так много. Ес-
ли никто не идет сдаваться, то 
мы начинаем активно по ним 
«работать», — говорит опера-
тор дрона с позывным «Вэл».

Дрон DJI Mavic 3 Pro, который 
использует  «Вэл», за раз мо-
жет доставить около 150 ли-
стовок, которые упадут, по-
добно осеннему листопаду, на 
головы недруга.
— На той стороне такие же 
люди. Кто-то мог прийти не по 
своей воле. Может, кому-то 
эти листовки помогут вер-
нуться домой. Там уже все за-
висит от человека, что он сам 
выберет, — отмечает опера-
тор «Цезарь».
Как только украинский бан-
дит решает сдаться в плен, 
оператор дрона-разведчика 
начинает за ним наблюдать. 
Они обращают внимание на 
то, как одет пленный. На нем 
не должно быть бронежилета, 
оружия или даже ремня, и ему  

Артисты поддерживают 
моральный дух бойцов
Вчера актриса Светлана Пер-
мякова посетила Единый 
пункт отбора на военную 
службу по контракту на ули-
це Яблочкова.

Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту был 
открыт в Москве в начале 
апреля 2023 года. Он располо-
жен по адресу: улица Яблочко-
ва, 5, строение 1. Это совре-
менное пространство, где те, 
кто решил встать на защиту 
Родины, могут пройти все не-
обходимые комиссии, узнать 
больше о мерах поддержки 
для военнослужащих по кон-
тракту и членов их семей 
и многое другое. Поддержать 
ребят, которые отправляются 
в зону специальной военной 
операции, регулярно приез-
жают отечественные арти-
сты, чтобы пообщаться с буду-
щими бойцами, узнать, как 
проходит сейчас отбор на 
службу. Вчера экскурсию по 
центру провели для актрисы 
Светланы Пермяковой. Ар-
тистка очень часто выезжает 
с гастролями в новые регионы 
нашей страны, поэтому хоте-
ла увидеть своими глазами 
работу пункта.

— Мне очень интересно было 
узнать, откуда все начинается. 
Я давно слышала от других ар-
тистов , что здесь, в пункте от-
бора, все автоматизировано, 
объединено, поэтому москви-
чам не нужно проходить через 
тысячи инстанций. И это дей-
ствительно так, — рассказала 
Светлана Пермякова.
Во время экскурсии артистка 
отметила профессионализм 
сотрудников пункта, нала-
женную систему работы. Так, 
например, будущий боец мо-
жет не переживать, если не 
принес с собой ксерокопию 
какого-то документа, — спе-
циалисты помогут найти его 
в базе и загрузят в систему.
— Это очень удобно. Когда че-
ловек хочет отправиться на 
такое благое дело, ему не до 
бесконечных походов по раз-
ным инстанциям. Прекрасно, 
что все происходит в одном 
месте, быстро и четко, — до-
бавила она.
Особое внимание Светлана 
Пермякова уделила залу ожи-
дания. Там бойцы со своими 
семьями могут пообщаться 
со священнослужителями, 
взять с собой на фронт молит-
венник.

Артистка не смогла сдержать 
слез, увидев, сколько желаю-
щих хотят защитить свою Ро-
дину.
— Моя позиция четкая — я не 
могу стоять в стороне. И сво-
им творчеством рада поддер-
жать наших героев, — отмети-
ла она.
Завершилась экскурсия обще-
нием Светланы Пермяковой 
с посетителями пункта.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru

23 октября. Актриса Светлана Пермякова и лейтенант Михаил Горбунов во время экскурсии 
по Единому пункту отбора на военную службу по контракту. Фото: Екатерина Хорошилова 

новости

Возбудили уголовные 
дела на радикалов
Военные следователи 
возбудили уголовное де-
ло в отношении более 
130 украинских военнос-
лужащих, подозревае-
мых в преступлениях 
на территории Курской 
области, сообщили 
в пресс-службе СК РФ. 
■
Освободили 
населенные пункты
Наши бойцы освободили 
от украинских национа-
листов населенные пун-
кты Серебрянка и Нико-
лаевка, рассказали в Ми-
нобороны России.
■
Увеличат объем 
поставок 
беспилотников
«Ростех» хочет увели-
чить объем поставок бес-
пилотников в три раза 
до конца 2024 года, зая-
вил глава госкорпорации 
Сергей Чемезов.
■
Кибератак стало 
больше
Количество компьютер-
ных и DDoS-атак стало 
увеличиваться после на-
чала военной операции 
на Украине, заявил глава 
Роскомнадзора Андрей 
Липов.
■
Собрали сотни 
миллионов курянам
На оказание помощи по-
страдавшим от обстре-
лов жителям Курской об-
ласти Российский Крас-
ный Крест (РКК) собрал 
свыше 338 миллионов 
рублей. Число получив-
ших помощь от органи-
зации составляет более 
95 тысяч человек, сооб-
щили в РКК.
■
Боевику дали срок
Суд ДНР заочно приго-
ворил к 25 годам коло-
нии строгого режима на-
емника из Швеции Келлу 
Микаэля Скиллта за уча-
стие в боях на стороне 
украинских национали-
стов, сообщили в проку-
ратуре региона.

Сбил вражеский коптер
точным выстрелом
Рядовой Данила Смир-
нов (1) в составе подразде-
ления выполнял задачу 
по обороне одного из наи-
более вероятных потенци-
альных направлений насту-
пления подразделений во-
оруженных сил Украины.
Когда рядовой находился 
на наблюдательном посту, 
он заметил вражеский 
дрон-камикадзе, который 
приближался к позициям 
российских войск. Опера-
тивно доложив командо-
ванию о ситуации и уточ-
нив принадлежность бес-
пилотного летательного 
аппарата по средствам 
связи, Данила получил 
от командира задачу унич-
тожить угрозу.
Не теряя ни минуты, рядо-
вой Смирнов открыл при-
цельный огонь из стрелко-
вого оружия по летящему 
беспилотнику. Благодаря 
меткому выстрелу Данилы 
вражеский дрон-
камикадзе, который пред-
назначался для нанесения 
огневого удара по россий-
ским подразделениям, 
был поражен. В результате 
аппарат сдетонировал 
в воздухе, так и не успев 
подойти к позициям на-
ших войск.
Благодаря своевремен-
ным и решительным дей-
ствиям рядового Смирнова 
была предотвращена ата-
ка и сохранены жизни рос-
сийских военнослужащих.

Сорвал попытки 
неприятеля окружить 
товарищей
Гвардии ефрейтор Олег 
Вершков (2), находясь 
в составе артиллерийской 
батареи, выполнял постав-
ленные перед ним задачи: 
оказывал огневую под-
держку российским штур-
мовым группам, которые 
осуществляли наступление 
на одном из тактически 
важных направлений 

фронта. Во время боя враг, 
прикрываясь огнем боевых 
машин, пехоты и артилле-
рии, попытался обойти на-
ши наступающие подраз-
деления с фланга. Украин-
цы стремились отрезать их 
от основных сил россий-
ских войск. 
Во время сражения, выпол-
няя свою боевую задачу, 
гвардии ефрейтор Вершков 
обеспечивал постоянное 
ведение огня по врагу. Ко-
мандование, заметившее 
диверсионную группу про-
тивника, поставило задачу 
орудию Олега Вершкова 
сорвать коварные планы 
противника. Гвардии еф-
рейтор открыл огонь по бо-
евикам.
Благодаря оперативным 
и грамотным действиям 
Олега Вершкова враг понес 
значительные потери. Он 
лишился трех единиц бро-
нетехники и значительного 
количества личного соста-
ва. Из-за этого противник 
был вынужден отступить 
на предыдущие позиции.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1
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Члены Комитета российско-
вьетнамской дружбы Дык 
Хай Фам и Буй Май Линь вер-
нулись из очередной поезд-
ки на Донбасс. Туда они от-
везли гуманитарную помощь 
как военным, так и граждан-
скому населению Донецкой 
и Луганской народных ре-
спублик.

Дык Хай Фам рассказывает, 
что занялся сбором гумани-
тарной помощи Донбассу 
с первых дней начала специ-
альной военной операции.
— У меня не было другого вы-
бора. Я приехал в Советский 
Союз в конце 1980-х годов по 
приглашению советского пра-
вительства и поэтому всей ду-
шой болею за тех, кто нахо-
дится в горячих точках, — от-
метил Дык Хай Фам. 
Мужчина вспоминает, что во 
Вьетнаме шла война, в кото-
рой активно принимали уча-
стие Соединенные Штаты 
Америки. Тогда Советский Со-
юз оказывал помощь Вьетна-
му. В то же время много вьет-
намцев переехали в СССР, так 
как во Вьетнаме жили бедно, 
а в другом месте люди имели 
возможность получить обра-
зование и работать. 
— Я благодарен за это СССР, 
который приютил меня, стал 
для меня второй Родиной, 
и я болею за ее судьбу, — про-
должает Дык Хай Фам.
В первую поездку с гумани-
тарным грузом мужчина от-
правился буквально через не-
сколько месяцев после начала 
военных действий. В первые 
разы он отправлял помощь че-
рез благотворительные фон-
ды, а потом приобрел машину 
и стал отправляться в регио-
ны сам за рулем автомобиля.
— Приходилось попадать под 
обстрелы. Другой махнул бы 
рукой, но я так не могу — по-
нимаю, что военнослужащие 
на передовой рискуют своими 
жизнями, и я должен оказать 
посильную помощь фронту, — 
признается Дык Хай Фам.
Волонтер занимается бизне-
сом, поэтому много вещей за-
купает сам. Но, чтобы оказы-
вать помощь чаще, обращает-

ся за поддержкой к другим 
вьетнамцам, занимающимся 
бизнесом в России. Так, регу-
лярно на свои деньги закупает 
вещи и директор вьетнамско-
го ресторана Буй Май Линь. 
Вместе с ней в последнюю по-
ездку Дык Хай Фам собрал бо-
лее 120 коробок с вещами, ко-
торые разместили в двух ма-
шинах. 18-я гуманитарная 
миссия вьетнамской делега-
ции на Донбасс состоялась 
в октябре.
— Мы в первую очередь заку-
пили теплые вещи для воен-
нослужащих, например обувь 
и другие необходимые пред-
меты, — рассказывает Дык 
Хай Фам. — Отвезли это са-
перному батальону, дислоци-
рующемуся в Луганской На-
родной Республике, а также 
детям и семьям погибших са-
перов. Нас просили привезти 
вещи для грудничков, и мы 
выполнили просьбу. Семьям 
погибших военнослужащих 
было передано больше 30 ко-
робок.
Также вьетнамцы привезли 
гуманитарную помощь каза-
чьему подразделению в Мари-
уполе. 

— Дополнительно отдали раз-
ные необходимые вещи До-
бровольческому казачьему 
разведывательному полку 
в Луганске, — рассказывает 
волонтер.
Вьетнамцы собрали вещи 
и для врачей гражданских по-
ликлиник и больниц. Дык Хай 
Фам говорит, что медицин-
ские работники в новых реги-
онах выполняют очень важ-
ную миссию: не только лечат 
местное население, но и зани-
маются реабилитацией участ-
ников спецоперации, опери-
руют их.
Член Комитета российско-
вьетнамской дружбы отмеча-
ет, что помощь собрали и для 
гражданского населения, 
в первую очередь для учащих-
ся, которым нужны канцеляр-
ские принадлежности и учеб-
ные пособия.
— Мы доставили подарки для 
учащихся школы-интерната 
в Рубежном Луганской На-
родной Республики, для дет-
ского дома и школы-интерна-
та в городе Стаханове, а так-
же для учащихся 5-й школы 
Луганска, — продолжает Дык 
Хай Фам.

В последнюю поездку он от-
правлялся как раз вместе с са-
моотверженной женщиной 
Буй Май Линь, которая сама 
несколько раз ездила на Дон-
басс и продолжает волонтер-
ство.
— Следующая наша поездка
намечается в ноябре, в этот раз 
оказать помощь пожелал ди-
ректор ресторана Фиен Нгу-
ен, — подчеркнул Дык Хай 
Фам.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вьетнамские волонтеры собирают помощь 
для военнослужащих

3 октября. Вьетнамцы Дык Хай Фам (в первом ряду второй слева) и Буй Май Линь (третья слева) 
передают гуманитарную помощь Казачьей разведывательной бригаде «Терек» в ЛНР 

Дрон DJI Mavic 3 Pro, с ко-
торым работают военно-
служащие ВС РФ, облада-
ет функцией записи сразу 
на три камеры. Данные со-
храняются на внешнем но-
сителе, который вмещает 
файлы весом до 1 терабай-
та. Непрерывная длитель-
ность полета беспилотни-
ка составляет 43 минуты. 
DJI Mavic 3 Pro, который 
используется в спортив-
ных соревнованиях, весит 
958 граммов.

кстати

Операторы дронов устраивают 
противнику осенний листопад

Военкор «ВМ» лейтенант Марат 
Чернышов продолжает работу 
в зоне спецоперации. Он выяснил, 
каким оружием, помимо бомб и пу-
шек, пользуются бойцы ВС РФ.  

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Октябрь 2024 года. Оператор беспилотника «Цезарь» готовит DJI Mavic 3 Pro к очередному 
вылету. Фото: Марат Чернышов

важно
В Москве работает Еди-
ный центр поддержки 
участников СВО и членов 
их семей, куда могут об-
ратиться контрактники, 
их близкие, специали-
сты гражданских специ-
альностей, а также во-
лонтеры, оказывающие 
помощь в зоне проведе-
ния СВО. Центр находит-
ся по адресу: Береговой 
проезд, 8, строение 2. 
Он открыт со вторника 
по воскресенье.

Общество российско-
вьетнамской дружбы соз-
дано 31 июля 1958 года. 
25 лет его председателем 
был летчик-космонавт, 
Герой Советского Союза 
и Герой Труда Демократи-
ческой Республики Вьет-
нам Г. С. Титов. С 2005 го-
да общество функциони-
рует на базе Московской 
академии экономики 
и права.

справка

нужен клочок белой ткани. 
После этого дроны направля-
ют его к необходимой точке. 
Интуитивно понятными ви-
ражами оператор указывает 
дорогу, по которой сдающий-
ся в плен идет к нашим.
— Как правило, когда прово-
дишь разведку с беспилотни-
ка, можно увидеть какого-то 
человека. Если на нем есть 
отличительные признаки, ко-
торые были указаны в ли-
стовке, тогда уже можно до-
ложить наверх и ожидать ре-
шения. А далее идет контроль 
и сопровождение. В послед-
нее время количество тех, 
кто сдается после «залисто-
вывания», увеличилось, — 
объясняет «Цезарь».
Боевики ВСУ, сдавшиеся 
в плен, рассказывают о том, 
что их мобилизовали силой. 
Некоторые, пройдя военную 
подготовку на должность мед-
брата или водителя, попадают 
в подразделения и все равно 
становятся штурмовиками.
Наши операторы дронов ра-
ботают интенсивно. При этом 
«Вэл» и «Цезарь» не считают 
количество вылетов.
— Обычно следим за тем, 
сколько батарей за день «от-
летало». В среднем бывает от  
20 до 30. Где-то ведем развед-
ку, иногда — корректировку. 
В последние недели после на-
ших успешных действий про-
тивник на этом направлении 
затих. Возможно, из-за того 
что по флангам тоже идут дей-
ствия и у него здесь особо нет 
резервов, — отмечает 
«Вэл». — Летаешь и смо-
тришь, как они проводят ро-
тацию, и, собственно, на этом 
все заканчивается. Пока у них 
затишье. Возможно, они 
к чему-то готовятся, возмож-
но, просто у них нет сил.
В решимости довести дело до 
конца и встретить победу 
операторам беспилотников 
нет равных. Бравые защитни-
ки Родины в один голос гово-
рят: «Мы в первую очередь 
здесь для того, чтобы то, что 
видим здесь, не увидели на-
ши семьи. Это одна из глав-
ных целей для нас».
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Специалисты демонтирова-
ли 17 плавающих фонтанов 
на Водоотводном канале. 
Об особенностях проведен-
ной операции вчера расска-
зали в Комплексе городского 
хозяйства столицы. 

Плавающие фонтаны нахо-
дятся на Водоотводном кана-
ле по обе стороны от пешеход-
ного Третьяковского моста, 
между Кадашевской и Болот-
ной набережными. Сам ком-
плекс был открыт в 2005 году.
— В прошлом году провели 
его капитальный ремонт — 
заменили все 17 модулей, на-
сосное оборудование, фор-
сунки, светильники подво-
дной подсветки, системы 
фильтрации и трубопроводы. 
Обновили систему электро-
снабжения, насосное обору-
дование на берегу, отремон-
тировали помещение насо-
сной станции. Установили со-
временное видеонаблюдение 
и систему диспетчериза-
ции, — рассказали в Комплек-
се городского хозяйства.
В результате капитального ре-
монта «водная картина» фон-
танов стала разнообразнее, 
световое оборудование те-
перь может выдавать полный 
цветовой спектр.
Еще одни плавающие фонта-
ны, в Братеевском пруду, так-
же демонтируют на холодный 
сезон. 
Работы прошли и на других 
знаковых водных объектах 
столицы. Так, на фонтаны «Ре-
пинский» и «Пушкинский» 
ставят защитные металличе-
ские щиты. Завершили подго-
товку к зиме и светодинамиче-
ского фонтана в парке музея-
заповедника «Царицыно». 
Его, как и другие сооружения 
со сложными инженерными 
коммуникациями и декора-
тивными элементами, защи-
тили специальными кон-
струкциями. 
— Светодинамический фон-
тан в парке музея-заповедни-

ка «Царицыно» ежегодно на-
крываем надувным купо-
лом, — сообщили в Комплексе 
городского хозяйства. 
Воздухоопорный купол состо-
ит из восьми секторов, каж-
дый из которых весит 400 ки-
лограммов, и центральной 
соединительной детали. Для 
поддержания его формы кру-
глосуточно работает вентиля-
тор, расположенный в специ-
ально оборудованном поме-
щении.
Год назад фонтан капитально 
отремонтировали. Здесь пол-
ностью заменили все вну-
тренние системы, в том числе 
акустическую, управления, 
электро- и водоснабжения, 
а также обновили внешний 
вид сооружения. Кроме того, 
установили новую систему 
видеонаблюдения и совре-
менную охранно-пожарную 
сигнализацию.
Фонтан в парке музея-запо-
ведника «Царицыно» пользу-
ется большой популярностью 
у горожан и считается одной 

из самых красивых столичных 
достопримечательностей. Его 
подсветку обеспечивают под-
водные светильники. Во вре-
мя работы более 800 струй 
под музыку поднимаются на 
высоту до 15 метров. Незави-
симые линии управления све-
товым и струйным дизайном 
позволяют создавать неогра-
ниченное количество художе-
ственных композиций.
Популярны у горожан и так 
называемые сухие фонтаны. 
Эти объекты в парках и на 
площадях закрывают на осень 
и зиму защитными экранами.
— Зимой фонтаны будут гото-
вить к новому сезону: прове-
рят и при необходимости об-
новят насосное оборудова-
ние, фильтры и струеобразую-
щие элементы, проведут 
профилактический ремонт 
всех коммуникаций и диагно-
стику гидравлики, — добави-
ли в Комплексе городского 
хозяйства. 
Генеральную уборку прово-
дят и на других инженерных 

сооружениях столицы. Так, 
в порядок приводят в общей 
сложности около 2000 объек-
тов. Помимо фонтанов в спи-
ске также мосты, тоннели, 
подземные и надземные пе-
шеходные переходы, набе-
режные, причалы и памятни-
ки. За сохранностью и чисто-
той каждого объекта следят 
специалисты.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Подготовили к зиме 17 плава-
ющих фонтанных модулей, 
расположенных на Водоотво-
дном канале. С помощью 
спецтехники — самоходного 
понтона и двух кранов-мани-
пуляторов — модули, каждый 
весом около 300 килограм-
мов, демонтировали и отвезли 
на склад для проведения тех-
нического обслуживания. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Плавающие фонтаны Водоотводного 
канала отправили на зимовку

23 октября. Специалисты Комплекса городского хозяйства демонтируют плавающие фонтаны 
на Водоотводном канале. Их отправят на хранение до следующего сезона

Психологи 
помогут 
бесплатно
Сеченовский университет 
и Центры ментального здо-
ровья Департамента здраво-
охранения Москвы запусти-
ли совместный образова-
тельный проект «Школа мен-
тального здоровья».

В школе будут заниматься ор-
динаторы второго года обуче-
ния в клинической ординату-
ре Первого МГМУ. Под руко-
водством личного наставника 
они будут помогать в приеме 
пациентов — москвичей, ко-
торые обращаются к психоте-
рапевту или психологу.
— Школа ментального здоро-
вья — кузница кадров для сто-
личного здравоохранения, — 
подчеркнул проректор по ин-
новационной и клинической 
деятельности Сеченовского 
университета Виктор Фо-
мин. — Обучение в рамках 
инновационной образова-
тельной экоплатформы га-
рантированно обеспечит при-
ток высококвалифицирован-
ных специалистов в сферу ох-
раны психического здоровья.
В Центры ментального здоро-
вья горожан может направить 
и записать врач городской по-
ликлиники — через ЕМИАС. 
Помощь в них оказывается 
бесплатно. Обратиться в центр 
можно с депрессивными, тре-
вожными, постстрессовыми 
расстройствами, психосома-
тическими нарушениями — 
в общем, полным спектром 
проблем, с которыми может 
помочь психотерапевт или 
психолог. Специалисты цен-
тров применяют и методы 
инструментальной психо-
терапии, например транскра-
ниальную магнитную стиму-
ляцию, светотерапию и вирту-
альную реальность. 
Психологическую помощь де-
лают доступнее для горожан. 
Сейчас подобных центров 
два, в будущем они откроются 
по всему городу.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Ветераны армейского спецназа готовы 
поделиться своим боевым опытом
С 2006 года дату 24 октября 
по указу президента России 
Владимира Путина отмечают 
как День военнослужащих 
формирований спецназначе-
ния Вооруженных сил РФ. 
Майор в отставке, ветеран 
боевых действий в Афгани-
стане Сергей Козлов (на фо-
то) поделился с «ВМ» неко-
торыми воспоминаниями 
о своих боевых операциях.

Обучение Сергей проходил 
в 9-й роте (по сути это был фа-
культет спецразведки) Рязан-
ского высшего воздушно-де-
сантного училища. Четыре 
взвода — как четыре курса. 
Каждый взвод делился на че-
тыре отделения: француз-
ское, немецкое, английское 
и китайское. 
— Большинство курсантов 
училища выпускались по спе-
циальности «инженер по экс-
плуатации бронетанковой 
техники», а в наших дипломах 
значилось «референт-пере-
водчик», — делится Сергей. 
Выпускники пополнили ряды 
бригад специального назна-
чения, возглавили развед-
группы спецназа (РГСН).  
14 февраля 1984 года 173-й от-
дельный отряд спецназа, где 
служил Сергей Козлов, своим 
ходом прибыл на юг Афгани-
стана. Первая серьезная про-
верка на прочность, вспоми-
нает Козлов, случилась через 
месяц. 
— Меня и сослуживца Леонида 
Рожкова с двумя разведгруп-
пами забросили за 263 кило-
метра от Кандагара в пустыню 
Регистан. Туда и местные-то 
редко заходят. С программой 
радиосвязи возникла путани-
ца, поскольку начальник связи 
отряда был не из спецназа. 
Когда через двое суток Леонид 
запросил у «Центра» (у шта-
ба. — «ВМ») воду, его бойцы 
слишком быстро все выпили, 
но доставку по ошибке органи-
зовали не ему, а мне. Критиче-
ская ситуация, возникшая 
у Рожкова, вынудила его под-
чиненного прапорщика само-

вольно приказать радисту пе-
редать в «Центр» ложные со-
общения: «Ведем бой, уже 
двое «двухсотых», — вспоми-
нает казус Козлов. 
Когда группу эвакуировали, 
было много разбирательств. 
Леонида на первый раз про-
стили, хотя грозили строгим 
наказанием. В шестой свой 
«выход» Козлов со своей груп-
пой ликвидировал крупный 
караван. Хотя изначально 
успех операции оказался под 
угрозой срыва, опять по вине 
радиста. Помог профессиона-
лизм спецназовцев. 
— Потом мы уже брали с со-
бой в обязательном порядке 
двух радистов. А тогда у нас 
сгорела плата у рации Р-143, 
к Р-159 не оказалось необхо-
димой антенны, мы остались 
без связи. Группа заняла пози-
цию в ущелье, организовала 
засаду, и в полночь показался 
караван. Только пеших мы на-
считали 300 человек, а еще 

10 машин, в которых ехали 
около сотни, — описывает со-
бытия Сергей.
Вступить в бой он, без связи, не 
рискнул, хотя впоследствии ус-
лышал недовольный вопрос от 
командования. Конечно, 
22 наших спецназера могли 
вступить в бой с 400 моджахе-
дами, но остановить их про-
движение получилось бы толь-
ко ценой собственной жизни. 
Зато уже следующий караван, 
сопровождаемый всего лишь 
сотней «духов», спецназ ГРУ не 
пропустил. 
— Моя группа на горе заняла 
круговую оборону. Тыл отде-
ления АГС-17 (автоматиче-
ского гранатомета) остались 
прикрывать двое новобран-
цев. Пока мы расстреливали 
машины, небольшой отряд 
душманов прорвался в обход.  
Молодые бойцы, азербайджа-
нец Мамедов и армянин Мах-
судян, испугались и бросили 
позиции. Только наш сержант 
Фролов, командир отделения 
АГС, вынес 40-килограммо-
вый гранатомет в тыл и встре-
тил врагов в 50 метрах от себя 
жестким огнем, — рассказы-
вает боевой командир Сергей 
Козлов.
К счастью, связь с «Центром» 
удалось наладить случайно 
через группу своих, располо-
жившуюся в 30 километрах от 
этого ущелья. Они стали свое-
образным ретранслятором. 
Поэтому с рассветом прилете-
ла поддержка на «вертушках» 
(вертолетах), правда, опера-
ция к тому времени уже была 
завершена. Трофейного ору-
жия и боеприпасов захватили 
столько, что не все удалось 
вывезти. Примерно треть тро-
феев пришлось просто унич-
тожить на месте. Отрадно, что 
из советских бойцов никто не 
пострадал. Многие отличив-
шиеся в бою были удостоены 
высоких наград, сержанта 
Фролова и Сергея Козлова на-
градили орденами Красного 
Знамени. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

комментарии экспертов

АНДРЕЙ КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТОЛОГИИ И СОЦИОЛОГИИ 
РЭУ ИМЕНИ Г. В. ПЛЕХАНОВА

БРИКС, к которому в нача-
ле этого года присоедини-
лись четыре новых госу-
дарства, стал уникальным 
объединением, созданным 
по инициативе президента 
России Владимира Путина. 
Со временем это межгосу-
дарственное объединение 
сформировало целый гео-
политический полюс, в ко-
тором сконцентрировали 
свои силы страны глобаль-
ного Юга и Востока.
БРИКС — это не антиза-
падное образование, а про-
цветающая организация 
будущего; 400- или 
500-летняя история евро-
поцентризма прошла. Сей-
час в фокусе внимания, ко-
нечно, Азия. 

ОЛЬГА ВЛАСОВА
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
МЕЖДУНАРОДНОГО СОЮЗА 
АДВОКАТОВ 

Надо отметить, что в этом 
году Россия председатель-
ствует в БРИКС, именно 
поэтому все основные его 
мероприятия проходят 
на территории нашей стра-
ны. Также заметно, что 
межгосударственное объе-
динение впечатляет все 
больше и больше его сто-
ронников. Не случайно 
ведь о желании присоеди-
ниться к БРИКС заявили 
уже более 20 стран мира. 
Стоит сказать, что союз го-
сударств довольно успешно 
демонстрирует свои воз-
можности на политической 
и экономической арене, ко-
торым могут позавидовать 
страны «Большой семер-
ки» — G7. 

ЕЛЕНА ПОНОМАРЕВА
ПРОФЕССОР МГИМО, 
ДОКТОР ПОЛИТИЧЕСКИХ НАУК

БРИКС — это поистине уни-
кальная площадка, которая 
уже давно демонстрирует 
успешную работу на фоне 
текущих геополитических 
событий. 
Нам известно, что в послед-
ние два с половиной года 
Запад практически отвер-
нулся от остального мира. 
И это касается не только 
России. В этой связи БРИКС 
стал довольно эффективной 
площадкой для формирова-
ния альтернативной повест-
ки, что позволяет делать 
мир более независимым 
и открытым. То есть на дан-
ный момент мы отмечаем 
кардинальную трансформа-
цию международных отно-
шений — конечно, измене-
ния в лучшую сторону.

Источник многополярной 
модели экономики
Сегодня последний день 
работы саммита БРИКС. 
А накануне президент 
Владимир Путин провел бе-
седу с президентами Египта, 
Ирана, Бразилии, ОАЭ и ЮАР, 
а также с председателем 
КНР, премьер-министром 
Индии и Эфиопии.

Выступая на заседании сам-
мита БРИКС в расширенном 
формате, президент России 
отметил, что мировая торгов-
ля и в целом глобальная эко-
номика претерпевают суще-
ственные изменения.
— Формируется многополяр-
ная модель, которая запускает 
новую волну роста, в первую 
очередь за счет стран Глобаль-
ного Юга, Востока и, есте-
ственно, государств БРИКС, — 
обратился к гостям Владимир 
Путин. — Однако сохраняется 
и значительный кризисный 
потенциал, и дело не только 
в возрастающей геополитиче-
ской напряженности, а в том, 
что продолжается хрониче-
ский рост долговой нагрузки 
в развитых странах, расши-
ряется практика односторон-
них санкций, протекциониз-
ма, недобросовестной конку-
ренции.
Что касается экономик стран 
БРИКС, в целом они демон-
стрируют достаточную устой-
чивость благодаря ответствен-

ной макроэкономической 
и кредитно-финансовой поли-
тике правительств, и в боль-
шинстве государств объедине-
ния в среднесрочной перспек-
тиве ожидаются опережаю-
щие темпы развития, добавил 
глава государства.
— Так, средний рост эконо-
мик БРИКС в 2024–2025 годах 
составит, по предваритель-
ным оценкам, 3,8 процента 
при увеличении мирового 
ВВП, тоже по предваритель-
ным оценкам, в 3,2–3,3 про-
цента, — сказал националь-
ный лидер. — Доля стран 
БРИКС по паритету покупа-
тельной способности по ито-
гам 2024 года и вовсе соста-
вит 36,7 процента, что уверен-
но превышает долю стран 
«Группы семи».
Тенденция к сохранению ли-
дирующих позиций БРИКС 
в мировой экономике, как 
представляется, будет укреп-
ляться, прежде всего в силу 
таких объективных факто-
ров, как рост населения, на-
копление капитала, урбани-
зация и увеличение произво-
дительности труда, сопрово-
ждаемая технологическими 
инновациями, сообщил пре-
зидент России. 
— Чтобы в максимальной сте-
пени реализовать потенциал 
наших растущих экономик, 
воспользоваться всеми преи-

муществами новой волны гло-
бального экономического ро-
ста, нашим странам необхо-
димо активизировать сотруд-
ничество в таких областях, 
как технологии, образование, 
эффективное освоение ресур-
сов, торговля и логистика, фи-
нансы и страхование, а также 
кратно нарастить объемы ка-
питаловложений, — добавил 
Владимир Путин. — В этой 
связи предлагаем создать но-
вую инвестиционную плат-
форму БРИКС, которая стала 
бы мощным инструментом 
поддержки наших националь-
ных экономик, а также обе-
спечила финансовыми ресур-
сами страны Глобального Юга 
и Востока.
Глава государства привлек 
внимание гостей к российско-
му предложению о создании 
альянса БРИКС в области ИИ.
— Его цель — регламентиро-
вать технологии искусствен-
ного интеллекта, в том числе 
для недопущения их противо-
правного использования,— 
отметил Путин. — В России 
деловым сообществом принят 
кодекс этики в этой сфере, 
к которому могут подклю-
читься и наши партнеры по 
БРИКС, и другие страны. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Пленарную сессию междуна-
родного конгресса посвятили 
перспективам строительства 
жилья и сопутствующей ин-
фраструктуры. 
— Когда говорим о градостро-
ительной политике, то в пер-

вую очередь думаем о созда-
нии комфортного города, — 
заявил в ходе пленарной сес-
сии заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства 
Владимир Ефимов. — Строи-
тельство жилья предполагает 
создание всей необходимой 
инфраструктуры, в том числе 
социальной. 
Заммэра добавил, что важна 
обеспеченность транспортны-
ми артериями: метрополите-
ном, автомобильными и же-
лезными дорогами, наземны-
ми маршрутами. 
— Развитие транспортной ин-
фраструктуры было и будет 
приоритетом для Москвы. 
Транспорт — артерия эконо-
мики города, — сказал он.
Москва продолжит развитие 
этой инфраструктуры. Влади-
мир Ефимов подчеркнул: уже 
готова Адресная инвестици-
онная программа, в которой 

определены объекты, которые 
появятся в столице до конца 
2027 года. 
Особый акцент заммэра сде-
лал на программе ренова-
ции — новое жилье будет по-
являться быстрее. Сама же 
программа станет постоянной 
и не ограничится 2032 годом. 
— Это вопрос обновления го-
родской среды и недвижимо-
сти. У тех домов, которые 
строились 60, 70, 80 лет назад, 
потихонечку заканчивается 
срок службы, — пояснил необ-
ходимость продления про-
граммы Владимир Ефимов.
Федеральные власти сделали 
акцент на необходимости об-
новления инженерной ин-
фраструктуры во многих ре-
гионах. В противном случае 
строить новые дома и сопут-
ствующие объекты будет не-
возможно — все лимиты по 
обеспечению ресурсами бу-
дут исчерпаны.

Участников конгресса волно-
вал и такой вопрос, как ипо-
тека. Именно этот вид креди-
тования сегодня особенно 
востребован. Однако сниже-
ния ставок ждать пока не при-
ходится — инфляцию, как от-
мечают эксперты, нужно «ох-
ладить», и только после этого 
можно возвращаться к вопро-
су снижения существующих 
ставок. Льготное кредитова-
ние останется, по словам за-
местителя министра строи-
тельства и жилищно-комму-
нального хозяйства Никиты 
Стасишина, на Дальнем Вос-
токе и в новых регионах стра-
ны. Там собираются созда-
вать свои туристические кла-
стеры, вокруг которых можно 
дополнительно возводить 
жилье. 
Еще один вывод, который сде-
лали участники в ходе конгрес-
са, касается необходимости 
внедрять цифровые сервисы. 

Так поступили столичные ве-
домства, предлагает решения 
и Росреестр. Интересные при-
ложения разработали и част-
ные компании.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Создание инфраструктуры 
остается приоритетом

Вчера в столице 
стартовал Меж-
дународный жи-
лищный кон-
гресс. Он прохо-
дит в 25-й раз 
и собирает всех 
участников рын-
ка и представи-
телей власти. 

строительство

23 октября. Менеджер по недвижимости Наталья Акиншина презентовала проект в Железноводске, где развивают отечественный туркластер. Фото: Василиса Чернявская

МАРАТ ХУСНУЛЛИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ
Рынок жилья в России будет 
развиваться вокруг туристи-
ческих кластеров, в том числе 
в новых регионах, упор будет 
сделан на прибрежную зону. 
Сейчас выдано 28 разрешений 
на строительство. Но могу ска-
зать, что скупают на фунда-
менте все квартиры. Сейчас 
задача Минстроя — раскру-
тить там рынок. А общая зада-
ча — сделать так, чтобы каж-
дый пятый квадратный метр 
в стране был новым. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Формирование 46 отдель-
ных рот специального на-
значения Вооруженных 
сил СССР началось 24 ок-
тября 1950 года. Новые 
подразделения были на-
целены на разведыва-
тельно-диверсионную де-
ятельность в тылу врага, 
прежде всего уничтоже-
ние мобильных средств 
ядерного нападения.

справка
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«Женский комитет» появился 
в РУДН еще 60 лет назад. На-
звание историческое, поэто-
му его не меняют, несмотря на 
то что сегодня в ряды его до-
бровольцев входят не только 
девушки. К тому же волонтер-
скую деятельность в комитете 
продолжают не только студен-
ты, но и выпускники универ-
ситета.
— Мы уже более 20 лет дру-
жим с двумя детскими дома-
ми, расположенными во Вла-
димирской области, — рас-
сказывает куратор «Женского 
комитета» Елена Нестерен-
ко. — С 2002 года мы регуляр-
но ездим к ребятам, которые 
там живут. Перерыв был толь-
ко во время пандемии.
В конце мая воспитанники 
и работники Ляховского дет-
ского дома засеивают разны-
ми культурами свои теплицы 
и огороды. Волонтеры «Жен-
ского комитета» решили при-
ехать к друзьям именно в это 
время, чтобы помочь им по 
хозяйству.
— Дело в том, что 
одна из выпускниц 
этого детского до-
ма окончила аграр-
ный факультет на-
шего университе-
та. Сейчас она ра-
ботает во владимирском 
тепличном хозяйстве. Имен-
но она занялась подбором 
и поиском необходимых са-
женцев и рассады. А мы со 
своей стороны организовали 
сбор средств, которые были 
потрачены на их покупку, — 
уточняет Елена.
Волонтеры посадили вместе 
с детьми тыквы, огурцы, по-
мидоры и другие овощи.
— Совсем недавно мы вновь 
посетили наших друзей. Все 
растения хорошо у них прижи-
лись и дали множество плодов. 
Пока ребята продолжают вы-
ращивать тыквы, чтобы они 
стали побольше. А остальные 
овощи они уже не только со-
брали, но и сделали из них со-

ленья. И каждому из приехав-
ших волонтеров подарили по 
баночке. Это, конечно, неве-
роятно приятно, — с теплом 
вспоминает куратор «Женско-

го комитета».
К осенней поездке 
добровольцы орга-
низации готовят 
для ребят и куль-
турную програм-
му. В детский дом 
приезжают студен-

ты из разных стран, которые 
знакомят детей со своими тра-
дициями.
— Они организовывают тема-
тические выставки, в которых 
показывают свою националь-
ную одежду и народные ин-
струменты. Наши ребята так-
же устраивают большой кон-
церт, который в этот раз мы 
показывали в Доме культуры. 
Выступление добровольцев 
комитета смотрели не только 
подопечные детского дома, но 
и около 300 школьников из 
ближайших районов, — до-
бавляет Елена.
«Женский комитет» помогает 
воспитанникам Ляховского 
детского дома социализиро-
ваться: добровольцы прово-

дят акцию «Тайный друг». Они 
знакомятся с детьми и продол-
жают с ними общение в тече-
ние года. С таким другом всег-
да можно поделиться радост-
ным или не очень событием из 
своей жизни, рассказать 
о том, как прошел день, и про-
сто поболтать по душам.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

На городском этапе капитан 
полиции Сергей Рощупкин 
набрал более 77 тысяч голо-
сов москвичей. Он считает, 
что успеха добился благодаря 
тому, что 17 лет работает в од-
ном районе. Решение пойти 
в органы внутренних дел он 
принял еще в армии.
— Я служил в саперно-инже-
нерном полку, и многие ко-
мандиры советовали связать 
свою жизнь с правоохрани-
тельными органами. Я послу-
шал их и, еще будучи в армии, 
связался с замполитом ОМВД 
по району Раменки, который 
пригласил на работу. В конце 
2006 года я уволился из Воору-
женных сил РФ, а в марте сле-
дующего года приступил 
к службе в патрульно-посто-
вой службе, — рассказал он.
Капитану полиции Сергею Ро-
щупкину доверены два участ-
ка, на которых проживают 15 
тысяч человек. Он отмечает, 
что его микрорайон благопо-
лучный, но при этом есть своя 
специфика. Например, в тор-
говом центре периодически 
случаются карманные кражи. 
— Поэтому я регулярно хожу 
туда и беседую с сотрудника-
ми ЧОПа, чтобы они обраща-
ли внимание на по-
дозрительных лиц, 
а при обнаруже-
нии сразу же зво-
нили. Также напо-
минаю, чтобы ох-
ранники регуляр-
но проводили 
беседы с посетителями, чтобы 
те не оставляли свои вещи без 
внимания, — пояснил он.
Рощупкин отметил, что от 
бдительности сотрудников 
частных охранных предприя-
тий также зависит безопас-
ность на объектах обществен-
ного пользования.
— Был период, когда сотруд-
ники проявляли невнима-
тельность. Благодаря моему 
вмешательству в ТЦ сменился 
ЧОП. И все стало лучше, —  
объяснил Сергей.
Однако в магазинах торгово-
го центра периодически слу-
чаются кражи. Недавно из са-
лона сотовой связи участково-
му сообщили, что при прове-
дении инвентаризации 
обнаружили хищение не-
скольких телефонов, заряд-
ных устройств на общую сум-
му более 60 тысяч. 

— Я выехал на место, и пре-
ступление было раскрыто за 
два часа. Оказалось, что вещи 
похитил продавец, который 
уволился за несколько дней до 

этого, — рассказы-
вал он.
Как-то Сергей Ро-
щупкин шел по 
участку и заметил 
двух человек, кото-
рые вели себя по-
дозрительно. Один 

из них при виде полицейского 
испугался и стал удаляться 
быстрым шагом.
— Я задержал гражданина Уз-
бекистана, который признал-
ся в том, что чуть ранее вы-
хватил телефон у китайца. 
Доставил в отдел, и оказа-
лось, что злоумышленник со-
вершил четыре аналогичных 
преступления, — отметил 
старший участковый Сергей 
Рощупкин.
Был еще один случай, когда 
поздно вечером капитан уви-
дел, как машина паркуется на 
тротуаре, что запрещено по 
Административному кодексу. 
Полицейский подошел к води-
телю, чтобы составить прото-
кол, но выяснилось, что ма-
шину недавно угнали. И чело-
века, сидящего за рулем, при-
влекали уже к уголовной 
ответственности.

Старший участковый расска-
зывает, что он всегда внима-
тельно относится к обращени-
ям граждан. За прошлый год 
Рощупкиным было раскрыто 
17 преступлений. При этом 
участковый получает множе-
ство заявлений, которые каса-
ются мелких правонаруше-
ний. Так, за девять месяцев 
текущего года он получил 
1200 заявлений, хотя в других 
районах средний показа-
тель — около 500, а в Тамбов-
ской области, для примера, 
у участкового только 57 обра-
щений. И по каждому из них 
надо провести проверку 
и дать ответ. 
Бывают и нестандартные слу-
чаи: как-то в опорный пункт 
привели потерявшуюся соба-
ку, оставили и ушли. При-
шлось подключать жителей 
и выяснять, чье животное. 
В течение двух часов нашли 
хозяина.
Был еще случай, когда позво-
нила 90-летняя женщина и со-
общила, что ее 87-летняя се-
стра не выходит на связь. 
— Я пришел на квартиру, на-
чал стучать и звонить в дверь. 
Но никто не открыл. При этом 
трупного запаха не чувство-
валось. Решил, что квартиру 
надо вскрыть. Оказалось, что 
женщина, когда мылась, по-

скользнулась и  упала. Она ле-
жала так неделю, но осталась 
жива. Вызвали скорую и от-
правили на лечение, — рас-
сказал капитан.
С 1 по 10 ноября Сергей Ро-
щупкин будет принимать 
участие во всероссийском 
этапе конкурса «Народный 
участковый», где представит 
столицу и поборется за зва-
ние лучшего.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Фестиваль открылся одним из 
самых мистических произве-
дений Александра Пушкина. 
«Пиковую даму» представил 
Нижегородский академиче-
ский театр кукол.
— Это наш совер-
шенно новый спек-
такль. Здесь я ра-
ботаю с ростовой 
куклой и даже вы-
хожу в одной из 
сцен «вживую», — 
рассказывает ис-
полнительница главной роли, 
актриса София Черемных. — 
Готовиться к фестивалю было 
невероятно интересно. Ехали 
сюда в прекрасном настрое-
нии, и уже не терпится выйти 
на сцену. 
Художественный руководи-
тель Московского театра ку-
кол, заслуженный работник 
культуры России Борис Гол-
довский отмечает, что такое 
количество спектаклей, пред-
назначенных именно для 
взрослой аудитории, стало не-
ожиданным. 
— Конечно, будут и детские 
постановки, в том числе «Сказ-
ка о попе и работнике его Бал-
де», «Сказка о мертвой царев-

не и о семи богатырях», — го-
ворит он. — Но будут и «Ма-
ленькие трагедии», «Метель», 
«Евгений Онегин». Свои рабо-
ты представят театры, кото-

рые славятся по 
всей стране. Куклы 
родились с челове-
ком и сопровожда-
ют нас всю жизнь. 
Мы охватим все 
возрастные кате-
гории и покажем 
Пушкина и его 

произведения со стороны ис-
кусства, особого, метафори-
ческого и пластического (раз-
новидность изобразительно-
го искусства, произведения 
которого имеют объемную 
форму и выполняются из мяг-
ких материалов. — «ВМ»). 
Перед каждым спектаклем со 
сцены приветствует зрителя 
сам Александр Сергеевич 
в исполнении артиста Мо-
сковского театра кукол Ива-
на Федосеева.
— Пушкин — наше все, он 
буквально впитан с молоком 
матери, — говорит артист. — 
Фестиваль показывает, что 
Пушкин всегда актуален и его 
ставят по всей России. 

В рамках фестиваля проходят 
две выставки авторских ку-
кол. Разработана насыщенная 
программа — встречи с теа-
троведами, литературоведа-
ми, художниками, работав-
шими с пушкинскими произ-
ведениями в театре и кино. 
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ 
o.letuvet@vmdaily.ru

Горожане выбрали народного участкового

22 октября. Старший участковый отдела МВД России по району Раменки капитан полиции 
Сергей Рощупкин обходит свой участок на Мичуринском проспекте. Фото: Дмитрий Дубинский
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В КУРСЕ 
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ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

На московском этапе конкурса «Народный участковый» победил старший участковый 
уполномоченный отдела МВД России по району Раменки капитан полиции Сергей Рощупкин.

Конкурс «Народный 
участковый» проводится 
для оценки работы участ-
ковых и проходит в три 
этапа. Первый, окружной, 
состоялся с 11 по 20 сен-
тября. Второй — город-
ской этап онлайн-голо-
сования — прошел 
с 7 по 16 октября. Третий 
этап «Народного участко-
вого» пройдет путем он-
лайн-голосования, в ко-
тором примут участие по-
бедители всех регионов. 
Лучшим станет тот, за ко-
го отдадут больше всего 
голосов.

справка

Фестиваль театров кукол 
покажет нового Пушкина

22 октября в Московском театре кукол стартовал «Пушкин_фест». 
На протяжении пяти дней лучшие спектакли по произведениям автора 
сыграют 10 театральных коллективов из разных городов России. 

должны уметь
Обучиться ювелирному 
мастерству с нуля — 
сложная задача. Если 
уж вы решились освоить 
эту профессию, то стоит 
быть готовым к трудно-
стям. Так, настоящий 
ювелир должен обла-
дать творческим мыш-
лением, креативностью, 
большой насмотренно-
стью и, конечно же, же-
ланием творить. Кроме 
того, нужно быть гото-
вым к монотонной рабо-
те, обладать хорошим 
зрением, развитой 
моторикой. 

22 октября. Актеры Иван Федосеев и Марина Мухаева на Фестивале кукольных театров 
«Пушкин_фест». Фото: Дмитрий Дубинский

Август 2024 года. Ребята из Ляховского детского дома 
вместе с воспитательницей Ольгой Орловой (в центре) 
собирают урожай

Почувствовать себя ювелиром
Однажды я подумала, что хочу 
себе кольцо в форме полусо-
жженной спички. Нашла под-
ходящую мастерскую и оказа-
лась на пороге крохотного 
ювелирного цеха. 
На рабочей поверхности ма-
стера лежат десятки малень-
ких щеточек, насадок и заго-
товок. Здесь работает ювелир 
Нина Левина. Она рассказы-
вает: чтобы кольцо получи-
лось нужной формы, сначала 
его нужно смоделировать. Са-
мо же восковое сырье для из-
готовления кольца выглядит 
как трубка с плотными зеле-
ными стенками. 
— Материал выпускается 
в таком виде, чтобы ювелиру 
было проще работать, ведь 
так мы уже имеем основу под 
кольцо, — добавляет Нина 
Левина. 
Я беру воск и намечаю на нем 
ширину будущего изделия 
штангенциркулем — инстру-
ментом, напоминающим ли-
нейку. Затем опираю заготов-
ку на финагель — деревянный 
выступ треугольной формы, 
крепящийся к рабочему столу 
мастера, и начинаю работать 
лобзиком.
После того как в моих руках 
оказывается что-то, отдаленно 
напоминающее кольцо, наме-
чаю на нем эскиз спички и над-
филем (напильником) начи-
наю формировать изделие. 
— Теперь нужно нарастить го-
ловку спички воском и соз-
дать эффект жженого дерева. 
Сделать это можно при помо-
щи инструмента термошпате-
ля. Внешне он напоминает 
паяльник, — объясняет ма-
стер Нина Левина. — Мы мо-
жем окунуть носик инстру-
мента в ненужный кусочек 
воска и потом, когда на термо-
шпателе окажется расплав-
ленное сырье, перенести его 
на нашу заготовку.
Инструментом я вылепляю из 
воска довольно реалистич-
ную спичку. Повторить полу-
чается даже фактуру дерева: 
в этом мне помогают крошеч-
ные насадки с железными зуб-
цами. Нина Левина отмечает, 

что дальнейшую работу мы 
продолжим уже после того, 
как на большом производстве 
заготовку отольют.
— Множество восковых моде-
лей собираются в «елку» — 
крепятся к одному основанию 
и заливаются гип-
сом. Затем воск 
выплавляется из 
гипсовой формы, 
а вместо него туда 
заливается ме-
талл, — рассказы-
вает о процессе ма-
стер. — Очень мно-
го ювелиров пользуются услу-
гами «выплавки» в других 
мастерских. Для этого процес-
са нужны большие производ-
ственные мощности, которые 
может предоставить не каж-
дый цех. 

Следующий этап работы на-
ступает через неделю. В руках 
у меня оказывается то самое 
отлитое серебряное кольцо. 
Теперь мастер-ювелир учит 
меня работать с бормаши-
ной — устройством, на кото-

рое крепятся раз-
личные небольшие 
насадки, обраба-
тывающие металл. 
Надеваю защит-
ные очки и присту-
паю к работе.
— Сначала тебе на-
до спилить лет-

ник — небольшую деталь, за 
которую наше кольцо крепи-
лось к «елке» во время отли-
ва, — объясняет Нина Левина.
Бормашина с жужжанием 
уничтожает все неровности 
кольца. Прохожусь машинкой 

по ребрам изделия, чтобы оно 
не царапалось, и обязательно 
обрабатываю кольцо изнутри. 
После того как первичная об-
работка закончена, опускаем 
кольцо в электромагнитную 
галтовку, внутри которой рас-
полагается вода с небольши-
ми металлическими иголоч-
ками. Изделие в результате 
20-минутной обработки полу-
чает мягкую полировку и лег-
кий глянцевый эффект. А даль-
ше кольцо полируется на спе-
циальной машине, которая 
придает ему финальное свер-
кание. В самом конце наношу 
на головку спички раствор, 
который чернит серебро, что-
бы эффект сожжености был 
реалистичным. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vm.ru

23 октября работники ювелирной промышленности отмечают свой профессиональный праздник. Корреспондент «ВМ» 
Екатерина Суворова отправилась в мастерскую и сделала серебряное кольцо своими руками.

Совместный труд приносит 
пользу и укрепляет дружбу

Волонтеры «Женского комитета» РУДН получили подарки от ребят 
из Ляховского детского дома в знак благодарности за помощь.

интересно
Для Московского театра 
кукол проведение по-
священных писателям 
фестивалей стало тради-
цией. Началась она 
в 2021 году с «Достоев-
ского_фест», в прошлом 
году устроили «Чехон-
те_фест» . В этом году 
фестиваль посвящен 
Александру Пушкину. 
Он не только приурочен 
к 225-летию поэта. Пуш-
кина здесь называют 
«соседом» театра — 
он родился в доме непо-
далеку и бывал у жив-
шего рядом дяди.

«Женский комитет» РУДН 
навещает своих друзей 
в среднем около трех раз 
в год. Помимо осенней 
и весенней поездки, есть 
еще зимняя. Волонтеры 
комитета ставят новогод-
нюю сказку. Кроме того, 
для воспитанников дет-
ского дома организовы-
вают поездки в РУДН. Так, 
например, они приняли 
участие в акции «Ночь 
в университете». Это по-
зволяет ребятам познако-
миться с вузом и подумать 
о поступлении в него.

кстати

17 октября. Корреспондент «Вечерней Москвы» Екатерина Суворова на мастер-классе по изготовлению серебряного украшения 
просматривает кольцо на наличие неровностей. Фото: Екатерина Хорошилова 

знай наших

по станислав-
скому

подопытный 
кролик

доброе дело
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Илья Кочергин: Человек 
свободен выбирать вид из окна

Москвич, переехавший в ря-
занскую глубинку, друг и пер-
сонаж Романа Сенчина и на 
поверхностный взгляд «дере-
венщик», известен в литера-
турном мире как автор этиче-
ской, философской прозы. 
О прояснении человека в се-
бе, коне Фене и природе как 
глобальном психотерапевти-
ческом кабинете мы погово-
рили с писателем после пре-
зентации его нового сборника 
«Запасной выход».
В предисловии к вашей новин-
ке критик Ольга Балла-Герт-
ман пишет: «То, что делает Ко-
чергин, — это уже все меньше 
и меньше литература. Куда 
скорее — экзистенциальная 
практика: терапевтическая, са-
мосозидательная». На пере-
плете вместо слова «повесть» 
написано: «Одна счастливая 
история про свой дом, люби-
мую женщину и чужого коня». 
Расскажете, как усыновили 
мерина?
Три года назад мне позвонила 
знакомая, у которой дочка за-
нимается конным спортом. 
Рассказала, что в конюшне ох-
ромела лошадь — стала ста-
ренькая, ее списывают на кон-
сервы, и попросила пристро-
ить кому-то в деревне — или 
самому взять. Мы с женой не-
долго думали, вскоре у нас по-
селился конь Феня. Оказалось, 
это увлекательный психологи-
ческий эксперимент — вы-
страивать отношения с неиз-
вестным нам зверем. Раньше, 
например, я любил обижать-
ся, классная же штука: ты оби-
жен, у тебя просят прощения, 
а ты прощаешь или не сразу. 
Но вот с конем это не прохо-

дит... Смотрит он на тебя кра-
сивыми глазами, молчит, 
и как-то даже стыдно стано-
вится, — ну а чего дуться? 
Один известный религиовед, 
историк культуры заметил, 
что человечество «аутично» 
по отношению к природе. Ме-
ня эта мысль впечатлила. 
Иногда людей не понимаешь, 
а в деревне надо учиться счи-
тывать тончайшие сигналы: 
малиновка поет, — а тут кто-
то подхватывает. Щегол? 

А нет, снова малиновка. А тут 
еще конь пытается что-то до 
тебя донести, трудно считы-
вать сигналы настолько прин-
ципиально Другого. Но когда 
Феня осознал, что мы стали 
его понимать, он так обрадо-
вался! Теперь шутим: жаль, 
что у нас сначала появился 
сын, а потом конь. Мы были 
бы лучшими воспитателями...
На презентации все настаива-
ли — «ЗапАсный» выход, 
не «запасной». Заглавие с та-

ким ударением имеет еще 
большее символическое значе-
ние: это про любовь к жене, 
сыну, питомцам, деревьям... 
Всегда ли у человека есть вы-
ход, если он не способен на не-
который эскапизм?
Для меня это не про эскапизм, 
а активный поиск того, что 
больше подходит. Я уверен, 
человек имеет право на жиз-
ненный выбор, на свой соб-
ственный темп и стиль жизни, 
на вид из окна. Жизнь — это 

ведь эксперимент. Интересно 
же, что получится, если мо-
сквич поедет жить в деревню! 
Влюбиться в место, стать там 
своим — это ведь тоже требу-
ет труда. Такая любовь редко 
случается с первого взгляда 
и навсегда. Скорее, это мед-
ленное «влюбливание». Я до 
сих пор в деревне странным 
считаюсь, мне многое проща-
ется: мол, Илюха, да он же го-
родской... 
Вы описывали это все в романе 
«Я внук твой». Детство в Доме 
на набережной, респектабель-
ная семья… Как случилось, что 
вы не пошли по стопам своих 
старших, а рванули на Алтай, 
потом в Сибирь, теперь осели 
в селе Кривель под Рязанью?

Да, мы жили в Доме на набе-
режной, мой дед занимал вы-
сокий пост — он был членом 
политбюро ЦК КПСС при Ста-
лине. Но на меня давила эта 
обстановка, я все время рвался 
жить на природе, в какой-то 
момент нашел место лесника 
в Алтайском заповеднике. До-
рог там не было, продукты 
привозили два раза в год, при-
ходилось охотиться. Но это 
был мой золотой век — весе-
лый бегал по тайге, только за 
первый год провел 150 ночей 
в лесу. Ну а потом — приехала 
прекрасная туристка Люба 
(Любовь Кочергина  — психо-
лог, гештальт-терапевт 
и  жена писателя.  — «ВМ»), 
и я подумал, что девушка, 
окончившая первый курс уни-
верситета, вряд ли захочет 
жить в моей избушке и доить 
корову. Вернулся в столицу, 
лет десять мы прожили здесь. 
Я окончил Литинститут, пер-
вая книжка выросла из ди-
пломной работы — она назы-
валась «Помощник китайца». 
Кем я только не работал, в том 
числе помощником китайско-
го бизнесмена... Сейчас живем 
в Рязанской области. Я само-
стоятельно построил наш дом. 

А поначалу даже не верил, что 
это возможно. Чертил какие-
то чертежи, ругался, а потом 
вдруг само это строительство 
пошло. Тут как с романом — 
нужно поймать вдохновение. 
Кривель — всего в 160 киломе-
трах от Москвы. Сел на поезд 
и приехал. Мне легко до нее до-
тянуться, а ей меня не так лег-
ко достать...
Вы сравнивали природу с ка-
бинетом психотерапевта. 
Что лучше?
Я не гуру, «за всех людей» не 
скажу, но мне кажется мы ста-
ли слишком зацикленными на 
себе. Моя жена привлекла на-
шего коня к своей работе, есть 
такая гештальт-терапия с уча-
стием лошадей. Она рассказы-

вала, что когда нача-
ла вместе с ним рабо-
тать, то ей показа-
лось, что «стены 
кабинета терапевта» 
рушатся — оказыва-
ется, вокруг есть тра-
ва, деревья, комары, 
кони — большой мир, 
с которым тоже нуж-
но налаживать отно-
шения. И опыт отно-
шений с конем помо-
гает клиентам нала-
живать их с людьми. 

Я не считаю, что жизнь на при-
роде может заменить кабинет 
психотерапевта, более того, 
считаю, что психологическая 
грамотность и психологиче-
ская гигиена помогли бы ре-
шить многие экологические 
проблемы.
Уже задумали, о чем будет сле-
дующая книга?
Сейчас меня возбуждают две 
темы: туристы и мужчины 
в сравнении с женщинами. 
Был на одной из встреч с Ан-
ной Матвеевой (писательни-
ца, автор книг «Перевал Дят-
лова», «Девять девяно-
стых».  — «ВМ»), так вот, ее 
спросили, — кто, с вашей точ-
ки зрения, есть герой нашего 
времени? Она ответила: это 
героиня. Я подумал, а правда: 
женщины сейчас больше на 
виду, они активнее и интерес-
нее. К нам в деревню на кузни-
цу приезжают хрупкие девуш-
ки. Кажется, такую одним ми-
зинцем можно повредить, — 
а она так ловко управляется 
с рашпилями… Тут возникает 
вопрос: а где мужики? Мне са-
мому интересно, я ведь тоже 
мужчина, и как-то не хочется, 
чтобы меня спихнули с кораб-
ля современности.

1997 год. Писатель Илья Кочергин с женой Любой в свадебном путешествии по Белому морю. 
Они познакомились 27 лет назад на Телецком озере 

Маскарад и немного картошки
Лермонтов — это, конечно 
же, Пятигорск, Тамань, Тар-
ханы. И хотя со столицей по-
эта связывают всего лишь 
несколько отроческих 
и юношеских лет в особняке 
бабушки Елизаветы Арсе-
ньевой на Малой Молчанов-
ке, московские музеи подго-
товили увлекательнейшие 
экспозиции к 210-летию 
со дня рождения Михаила 
Юрьевича. 

В день рождения поэта Лите-
ратурный музей (ГМИРЛИ 
имени В. И. Даля) открывает 
бесплатное посещение вы-
ставки «Герои и прототипы», 
рассказывающей в числе про-
чего и о московской жизни по-
эта — первых стихах и учебе 
в Университетском пансионе, 
эпидемии холеры, пережива-
ниях, связанных со смертью 
отца, учебе на нравственно-
политическом отделении Мо-
сковского университета, най-
ме бабушкой ординарного 
профессора и декана отделе-
ния словесных наук Алексея 
Федоровича Мерзлякова. 
Именно этот союз дал извест-
ные плоды — стихотворение 
«Смерть поэта», принесшее 
Лермонтову и славу, и опалу. 
Говорят, Елизавета Алексеев-
на кляла потом Мерзлякова 
почем свет — до чего довел 
Мишу. 
Лермонтовская Москва — это 
еще и про первую любовь. 
Именно здесь он познакомил-
ся с 16-летней Варенькой Ло-
пухиной, ставшей прототи-
пом княгини Веры. 
Авторы экспозиции не склон-
ны делать из юного поэта ма-
дригал — рассказывают и как 
Мишель бросал калоши в пре-

подавателей, и как лекциями 
манкировал, и как — уже в Пе-
тербурге — гусарствовал. 
Об этом, впрочем, его поэма 
«Монго». 
Научный сотрудник отде-
ла ГМИРЛИ «Дом-музей 
М. Ю. Лермонтова» Ольга Ши-
ленкова напоминает, что 
в Николаевском кавалерий-
ском училище поэт был зачин-
щиком всяких забав: «Напри-
мер, Нумибийского эскадро-
на, когда пары «лошади» и «се-
дока» толкают новенького 
в бока. Если не дает отпор 
сразу, вечером его ждет залп 
вареной картошки». 
Заключительная часть посвя-
щена «Героям нашего време-

ни». В дополнение — истории 
о сознательном вреде соб-
ственной репутации и прото-
типах Печорина. Им был во-
все не сам автор. 
Еще одна — и очень красивая 
экспозиция — открылась не-
давно в Бахрушинском музее. 
Она посвящена творческому 
«тандему» Лермонтова и Все-
волода Мейерхольда и 150-ле-
тию со дня рождения режиссе-
ра, поставившего самый зна-
менитый «Маскарад».
Как отмечает гендиректор 
БТМ Кристина Трубинова, 
в историю театра Лермонтов 
вошел несколькими драмати-
ческими произведениями — 
«Испанцы», «Люди и страсти», 

«Странный человек», «Маска-
рад», «Арбенин» и «Два бра-
та», однако именно драма 
в стихах «Маскарад», так и не 
увидевшая свет при жизни ав-
тора, стала одной из самых 
знаменитых театральных пре-
мьер за всю историю отече-
ственного театра:
— К пьесе Лермонтова обра-
щались выдающиеся поста-
новщики — Юрий Завадский, 
Леонид Варпаховский, Вале-
рий Фокин. Премьера «Маска-
рада» Мейерхольда сос-
тоялась на сцене Алексан-
дринского театра в феврале 
 1917-го...
«Маскарад» почти сразу был 
объявлен «последним спекта-

клем Российской империи». 
На выставке представлены 
декорации и костюмы Алек-
сандра Головина, над которы-
ми он работал шесть лет. «Ма-
скарад» он трактовал как со-
циальную метафору: это кар-
навал эпохи, где подлинные 
чувства скрыты под покровом 
масок. Выставка рассказыва-
ет, как спектакль, возникший 
на сломе эпох, переживший 
своих создателей и их пала-
чей, снова и снова возрождал-
ся. Подтверждением тому 
служит реконструкция фраг-
ментов текста спектакля «Ма-
скарад. Воспоминания буду-
щего», созданная в 2014 году 
Валерием Фокиным.

Еще одна лермонтовская 
выставка ГМИРЛИ откры-
вается 22 ноября в Доме 
Остроухова в Трубниках. 
Называется она «Лермон-
тов. Места силы» и прод-
лится до 23 марта 2025 го-
да. Три эпизода «музей-
ного сериала» по плану 
должны проходить в клю-
чевых для Лермонтова ге-
ографических и культур-
ных местах: Пятигорске, 
Тарханах и Москве. Пер-
вые два места «отработа-
ны»! Каждая серия проек-
та — автономный сюжет: 
место действия становит-
ся призмой, преломляю-
щей биографию и творче-
ство поэта в уникальном 
ракурсе. Выставка будет 
интересна всем поклон-
никам поэзии.

справка

новости

Автор, айда в Липки! 
Ассоциация союзов пи-
сателей и издателей 
России (АСПИР) запусти-
ла прием заявок 
на XXIV Форум молодых 
писателей России 
им. С. А. Филатова, мно-
гим известный как «Лип-
ки». С 2024 года он носит 
имя своего основателя, 
скончавшегося в про-
шлом году. Работы при-
нимаются по 1 ноября 
2024 года. 
■
С итальянским шиком 
В Риме состоялось вру-
чение VI Международ-
ной Пушкинской пре-
мии, приуроченной 
к 225-летию со дня рож-
дения поэта. Традици-
онно она вручается 
представителям литера-
туры, поэзии, искусства 
и науки, которые внесли 
вклад в развитие куль-
турных связей между 
Россией и Италией. 
■
Для тех, кто не рядом 
«Русская премия» 
для авторов, живущих 
за рубежом и пишущих 
на русском языке, объя-
вила короткий список. 
В него вошли произве-
дения из 11 стран мира. 
В номинации «Проза» 
в финале Елена Трофим-
чук и Хелена Побяржина 
из Белоруссии, Даниэль 
Бергер из Киргизии, 
Илья Одегов и Тимур 
Нигматуллин из Казах-
стана, Егор Фетисов 
из Дании, Анастасия Ха-
тиашвили из Грузии. 

Мне самому 
легко до Москвы 
дотянуться, а ей 
меня достать 
не так легко... 

Живого автора 
любить непросто

На Новой сцене МХТ имени Чехова 
прошел литературно-театральный фе-
стиваль «Камни поют», призванный 
влить молодое вино современной про-
зы в старые мехи намоленных под-
мостков. Как пишут пиарщики, от-
правной точкой события стал роман 
Александры Шалашовой «Камни по-
ют», отмеченный II Премией Художе-
ственного театра. Книга «о сложных 

и травмирующих» отношениях преподавателя и ученика 
и сложностях жизненного выбора — материал более чем 
актуальный. Тренд «травма — рана — автофикшен» бьет 
рекорды. Гости услышали читки-этюды в исполнении ак-
теров Мастерской Виктора Рыжакова, диспуты об искус-
ственном интеллекте и концерт группы «Море ждет». 
Вроде все классно. Но почему-то на такие мероприятия 
ходит публика в основном молодая и имеющая мало-
мальское отношение к проекту. Не столь продвинутое 
большинство по-прежнему предпочитает классику — уже 
не «Грозу», а каких-нибудь «Карамазо-
вых», «Зойкину квартиру», а то и «до-
историческую» оперу вроде «Аиды». 
Что не так с современной прозой в те-
атре? Писатели, которых все-таки ста-
вят, как правило, объясняют нелю-
бовь театра к книжным новинкам 
осторожностью администрации. Ри-
сковать никто не хочет, публика идет 
на то, что знает, да и мало ли чего этот 
современный автор учудит. Как пошу-
тил худрук Театра Маяковского и вдох-
новитель подкаста «Современная про-
за в театре» Егор Перегудин — «Живо-
го автора не любит никто». А еще ав-
тор может не понять, что перевод его 
произведения на язык сцены — это уже самоценное про-
изведение, а посему начать «душнить»: «Вы должны про-
писать реплики моих персонажей». Но это лирика. Как 
известно, в театре, особенно современном, слова не несут 
основной смысловой нагрузки. Воздействие на зрителя 
достигается за счет синтеза художественных средств — 
звука, цвета, темпоритма. Кроме того, процветание ре-
жиссерского театра ознаменовало собой весь ХХ век 
и продолжается по сей день. Мы не сразу вспомним, какой 
он там «художественный-академический», но знаем те-
атр Валерия Фокина, Льва Додина, Юрия Бутусова, Генри-
етты Яновской,  Сергея Женовача, Григория Козлова, 
Константина Богомолова. А кто вообще видел «Вишне-
вый сад» Чехова, а не фантазии Станиславского, Луи Бар-
ро, Коршуноваса с Ниной в кожаных шортах и Аркадиной 
в рваных джинсах?.. У меня из головы не идет «Вишневый 
сад» японского концептуалиста Мотои Миуры, где Ранев-
ская, Гаев, Варя и Аня на протяжении всего действа сиде-
ли, изображая иероглиф «Лэ», а Лопахин прыгал вокруг 
них на костыле, как на деревянной лошадке. Консерва-
тивный читатель должен сейчас возмутиться — «Ну и уро-
дуйте современных писак». Но парадокс в том, что «жи-
вых авторов» ставят бережнее в отношении первоисточ-
ника. Все же знают, о чем «Гроза», а вот о чем «Лавр» Во-
долазкина или «Калечина-Малечина» Некрасовой, или 
«Человек из Подольска» Данилова — надо рассказывать... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДАРЬЯ 
ЕФРЕМОВА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Нобелевская премия подвела результаты. В 2024 году награда по литературе досталась южнокорейской писательнице Хан Ган. Она стала первой кореянкой-
нобелиаткой! В России издано два ее романа: «Вегетарианка» и «Человеческие поступки», готовится к выпуску третий. Литература все отчетливее приобретает 
восточный колорит! Мы же, как обычно, знакомим вас с новинками рынка, и не только. 

Страницу подготовили ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА, ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

В Доме Ростовых 
состоялся твор-
ческий вечер 
прозаика, лауре-
ата премий Пра-
вительства Мо-
сквы, журналов 
«Знамя» и «Но-
вый мир», номи-
нанта на «Нац-
бест» Ильи Ко-
чергина. 

персона 

книжные новинки

Мишель Заунер
Мишель плачет
в супермаркете 

Эта необычная книга, вы-
шедшая в издательстве 
«Бомбора», наполнена 
грустью и посвящена но-
стальгии об отношениях 
между мамой и дочкой. 
Мама всегда была рядом 
с Мишель, она прививала 
ей любовь к порядку, род-
ной корейской культуре 
и деликатесам. Мишель 
тяготилась этим воспита-
нием и даже «спряталась» 
от него в Америке. Но ког-
да ей исполнилось 25 лет, 
мамы не стало...
Если вам плохо или вы не-
давно пережили утрату, 
книга подскажет, как най-
ти частичку дома или ча-
стичку себя. И пусть это бу-
дет просто лапша быстро-

го приготовления, напо-
минающая о семейных 
трапезах, или бутерброд 
с расплавленным сыром, 
который вам готовили 
на завтрак. Книга заост-
ряет внимание на тех важ-
ных вещах, о которых 
мы иногда забываем. 
Она учит быть добрее 
к близким, как бы неуклю-
же они ни выражали свою 
любовь.

Петр Врангель 
Белый барон 

Новинка АСТ — книга 
из серии «Фронтовой днев-
ник». Участник Русско-
япон ской и Первой миро-
вой войн, генерал-майор 
Русской императорской ар-
мии, один из главных руко-
водителей Белого движе-
ния в годы Гражданской 
войны, он делал свои запи-
си со страстью и любовью 
к своей стране. 

Софи Баунт
Адвокат киллера

Она студентка, он адвокат, 
они абсолютно разные лю-
ди, но однажды он спасает 
ее от позора, а ее нанима-
ют, чтобы отправить его 
за решетку... 

Посмотрите на свежие приобретения нашей книжной 
полки. Кстати, совсем скоро выйдет новый роман 
Сергея Шаргунова, он посвящен Юрию Казакову. Его 
книга о Катаеве была «бомбой». Ждем новой сенсации. 
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3 октября. Актеры Ольга Кабо и Александр Рапопорт на выставке «Маскарад» М. Ю. Лермонтова 
на театральной сцене». Дом-музей Ермоловой, филиал Бахрушинского музея
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точка Сегодня точку в номере ставят президент РФ Владимир Путин (в центре) и другие главы делегаций стран БРИКС (слева направо): премьер-министр Эфиопии Абий Ахмед Али, президент Египта Абдель Фаттах ас-Сиси, президент 
ЮАР Сирил Рамафоза, председатель КНР Си Цзиньпин, а также (справа налево) министр иностранных дел Бразилии Мауро Виейра, президент Ирана Масуд Пезешкиан, министр иностранных дел ОАЭ шейх Абдалла бен Заид Аль 
Нахайян и премьер-министр Индии Нарендра Моди. Снимок сделан во время торжественной церемонии фотографирования на XVI саммите БРИКС, который проходит с 22 по 24 октября в Казани. На переговорах главы делегаций 
обсудили наиболее актуальные аспекты глобальной повестки дня, обменялись мнениями по вопросу сотрудничества государств БРИКС на международной арене, включая урегулирование острых региональных конфликтов. Также 
главы делегаций обсудили дальнейшее финансовое взаимодействие и расширение состава БРИКС. Всего на XVI саммите представлены 36 государств и шесть международных организаций. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5

Провели футбольный матч, 
установили медную звезду
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1745 год.Императрица 
Елизавета Петровна пове-
лела завезти в царские 
дворцы котов для ловли 
мышей.

1897 год.В Санкт-
Петербурге был проведен 
первый в истории России 
официально зафиксиро-
ванный футбольный матч.

1911 год.Родился Арка-
дий Райкин, актер театра, 
эстрады и кино, театраль-
ный режиссер, конферан-
сье, сатирик, народный ар-
тист СССР.

1928 год.Главный репер-
туарный комитет запретил 
постановку пьесы Михаила 

Булгакова «Бег» — как 
«идеализирующей» бело-
гвардейцев.

1935 год. На шпиле Спас-
ской башни Московского 
Кремля взамен геральди-
ческого двуглавого орла 
установлена пятиконечная 
медная звезда, изготов-
ленная в Донбассе.

1938 год.Родился Ве-
недикт Ерофеев, русский 
совет ский писатель, 
автор поэ мы «Москва — 
Пе тушки».

1962 год.СССР объявил 
протест в связи с блокадой 
Кубы, начатой США.

2000 год.В берлинском 
Египетском музее обнару-
жен единственный в мире 
автограф Клеопатры.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Мастера киноискусства выберут лучшие
студенческие фильмы

Вчера во Всероссийском го-
сударственном университете 
кинематографии имени 
Сергея Герасимова старто-
вал первый, российский этап 
44-го Международного сту-
денческого фестиваля «Ки-
но будущего». 

Членам жюри предстоит от-
смотреть около 14 часов ко-
роткометражных фильмов, 
различающихся по стилисти-
ке, жанру, оформлению, и вы-
брать лучший.
— Я бы хотел, чтобы студенты 
экспериментировали в своих 
работах, ведь, когда они выпу-
стятся, им придется сталки-
ваться в жизни и в работе 
с какими-то рамками. А время 
студенчества — это пора хоро-
ших экспериментов, ты мо-
жешь делать все что хо-
чешь, — рассказал член жю-
ри, звукорежиссер Антон Хри-
стенко.

Новые идеи в работах, конеч-
но, присутствуют. Взять, 
к примеру, первый показан-
ный фильм Ильи Храмова «На-
стоящий журналист». В исто-
рии присутствует доля мисти-
ки. С первых кадров зрителя 
пугает мрачный лес и некое 
«чудище», но потом на экране 

появляется комичный журна-
лист, который готов на все, да-
же выдумать чудовище, чтобы 
прославиться в профессии. 
Студенты ВГИКа учатся рабо-
тать с оборудованием и до-
стойными артистами. Во мно-
гих фильмах ребят можно 
увидеть известных актеров.

25 октября жюри подведет 
итоги и наградит победите-
лей. С 11 по 15 ноября пройдет 
второй международный отбо-
рочный тур. Работы предста-
вят студенты киношкол более 
чем из 45 стран.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

23 октября. Генеральный продюсер «ВГИК-Дебют», 
кинорежиссер Федор Попов. Фото: Дмитрий Дубинский

Аграриев хотят 
раньше отпускать 
на пенсию.
И как вам?

СЕРГЕЙ СКОМОРОХОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИТЕТА МТПП ПО РАЗВИТИЮ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
В АГРОПРОМЫШЛЕННОМ КОМПЛЕКСЕ 

Это крайне неоднозначная 
инициатива. Например, в на-
шей стране учителя, которые 
каждый день на протяжении 
многих лет работают с деть-
ми, уходят на пенсию, как 
установлено в нашем законо-
дательстве, только в 60–65 
лет. Вопрос заключается 
в том, что в России хватает 
профессий и специальностей, 
у которых тяжелые условия, 
но почему о них никто не за-
ботится? Последние несколь-
ко лет работодатели испыты-
вают настоящий кадровый 

голод, и принятие подобной 
инициативы может неодно-
значно сказаться на экономи-
ке всей страны. Все вопросы 
с упрощением пенсионного 
возраста для работников 
сельского хозяйства должны 
быть просчитаны и дать опре-
деленный толчок в сфере по-
явления новых кадров. Нуж-
но создать инструмент, кото-
рый даст определенную моти-
вацию, которая позволит 
молодым ребятам трудиться 
в селах, на полях, на предпри-
ятиях. В сельском хозяйстве 
еще работает множество вла-
дельцев личных подсобных 
хозяйств. Регистрируясь как 
самозанятые, они освобожде-
ны от многих налогов и пла-
тят государству 4 процента от 
доходов с продажи урожая как 
физлицо. Нужно решить во-
прос, как такие люди будут 
уходить на пенсию, откуда 
они будут брать деньги на 
старость. 

Вчера в Государственной думе РФ предложили снизить возраст выхода на пенсию для работников агропромыш-
ленного комплекса. Согласно проекту документа, предлагается разрешить труженикам полей досрочно уходить 
на заслуженный отдых — женщинам с 55 лет, мужчинам с 60 лет. 

вопрос дня
ГАРРИ МУРАДЯН
HRЭКСПЕРТ

Этот шаг может улучшить ус-
ловия труда для пожилых ра-
ботников, которые часто 
сталкиваются с физической 
нагрузкой и напряжением, 
что в свою очередь создаст бо-
лее привлекательную рабо-
чую среду для молодежи. 
С учетом планов по повыше-
нию зарплат в сельском хозяй-
стве это может значительно 
изменить восприятие отрасли 
среди молодого поколения. 
Высокий уровень дохода, ко-
торый будет сочетаться с воз-
можностью выйти на пенсию 
раньше, делает работу в полях 
более заманчивой. Молодежь, 
особенно те, кто ищет ста-
бильные и высокооплачивае-
мые рабочие места, могут рас-
смотреть сельское хозяйство 
как жизнеспособную карьеру. 
Однако важно отметить, что 
простое снижение возраста 
выхода на пенсию не решит 
всех проблем. Нужно также 
учитывать такие факторы, 
как уровень автоматизации 
в сельском хозяйстве, совре-
менные технологии и их влия-
ние на спрос в рабочей силе. 
Если молодежь увидит, что 
труд в сельском хозяйстве не 
только физически сложен, но 
и предлагает возможность ис-

пользования технологий 
и профессионального роста, 
это будет способствовать при-
влечению новых кадров.

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

Я отрицательно отношусь 
к подобной инициативе из-за 
ее популистского уклона. Сто-
ит вспомнить, из-за чего в на-
шей стране повысили пенси-
онный возраст. Для мужчин он 
был установлен с 65 лет, а для 
женщин — с 60 лет. Для увели-
чения темпов роста экономи-
ки не стоит вводить каких-ли-
бо упрощений для аграриев.
Можно понять, почему воен-
нослужащие и работники дру-
гих силовых структур уходят 
на пенсию раньше. Эти люди 
ежедневно рискуют своей 
жизнью для защиты страны. 
А работники в поле спокойно 
пользуются самыми современ-
ными технологиями, которые 
им предоставляют. Думаю, ни-
чего не стоит менять в нынеш-
нем законодательстве. 

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Важный опыт 
общения

Недостаток общения и утрата опыта 
больших поколенческих семей приво-
дят к проблемам с выбором партнера 
и семейным конфликтам — считают 
психологи. Несовпадения, противоре-
чия, нестыковки обязательно обнару-
жатся. Люди приходят друг к другу из 
разных семей и приносят старые уста-
новки. Уже в процессе совместной 
жизни приходится критически пере-

рабатывать опыт предыдущих поколений. Вертикальное 
наследование от родителей к детям сменилось горизон-
тальным, когда учатся у сверстников, а еще предлагается 
родителям учиться у детей. Яйца учат курицу сегодня, по-
тому что стили жизни меняются быстро. Например, орга-
низовать путешествие помогут молодые. Остается неиз-
менной в паре только долговременная установка на лю-
бовь, но и это «долго и счастливо» у одних занимает всю 
жизнь, а у других — два года. Общение с партнером может 
приводить не только к выяснению отношений, но и к кон-

фликтам. И все-таки общение луч-
ше молчания. Не нужно молчание 
путать с терпением. Потому что для 
разговора тоже нужно выбирать 
время, слова, интонацию. И попро-
бовать не один раз достучаться до 
сознания партнера. Молчание вос-
принимается часто как игнориро-
вание, способ наказания партнера.
Кстати, называть возлюбленного 
партнером не совсем в русской тра-
диции. Ценности партнерства и ра-
венства продвигаются протестант-
скими культурами, у нас ожидается 
покровительство со стороны муж-
чины, потому что он более силь-

ный, социально признаваем. А вот качество отношений, 
ведение дома, воспитание детей в традиционной право-
славной модели семьи отдается женщине. О стратегиче-
ских принципах организации семьи лучше договаривать-
ся до начала жизни под одной крышей. 
Конечно, мнение родителей при выборе партнера важно 
послушать. Если оно окажется сильнее вашего, значит, вы 
не дозрели до брака. Родителей все равно упрекают, од-
ни — в том, что не остановили, другие — в том, что поме-
шали. И в том и в другом случае это незрелость. Нелепо, 
когда взрослые, сильные ,умные молодые люди жалуются 
на своих нуждающихся в поддержке стариков. 
Тем не менее после пандемии люди стали съезжаться 
в большие квартиры. Им показалось важным быть вме-
сте, не подвергая нагрузкам друг друга. Это признак хоро-
ших, давних отношений, которые не боятся испортить 
даже съехавшись. Такие случаи радуют, внушают опти-
мизм. После психологического сближения, углубления 
отношений уменьшение физической дистанции проис-
ходит естественно и неизбежно. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Завтрак

Стратегия и тактика 
экспертных продаж

 Добрынинская
Ул. Житная, 10
ресторан
24 октября, 9:30, бесплатно
Эксперт расскажет гостям, 
какие стратегии продаж и ка-
налы трафика работают в 2024 
году и будут работать в 2025-м, 
а также как избежать ошибок 
и повысить конверсию продаж.

Лекция

«Реклама, оригинальный 
контент и управление 
вниманием»

 ВДНХ
Просп. Мира, 119, стр. 318
Арт. Техноград
24 октября, 18:00, бесплатно
На лекции эксперты обсудят 
роль оригинального контента 
в рекламе, методы управления 
вниманием потребителей, 
тенденции в сфере рекламы.

деловая афиша

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Народный артист СССР Аркадий Райкин на выступлении. 
Фото 1978 года

фестиваль
ФЕДОР ПОПОВ
КИНОРЕЖИССЕР, ПРОДЮСЕР, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПРОДЮСЕР 
ВГИКДЕБЮТ

На прошлой неделе проходил 
смотр того, что было сделано 
за год студентами нашего уни-
верситета. На отборочный тур 
подали фильмы общей дли-
тельностью 37 часов. На фе-
стиваль было отобрано 14. Мы 
сократили количество филь-
мов практически наполовину. 
Те работы, которые в отбороч-
ном туре возьмут Гран-при, 
получат возможность принять 
участие в международном 
конкурсе короткого метра.
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